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El presidente Andrés Manuel López Obrador presentó ante 
el poder legislativo su “reforma democrática” a finales 
de abril. En ésta, propone modificar el sistema electoral 

y administrativo con el objetivo de disminuir el costo de la 
democracia mexicana. Debido a que parece que la iniciativa será 
rechazada por lo controversial que son los cambios propuestos 
y la actitud hostil demostrada por Morena en contra de la 
oposición, todo indica a que el titular del ejecutivo tiene intereses 
los cuales van más allá de la aprobación de dicha reforma.

La iniciativa presidencial propone que, para la elección de los 
consejeros y magistrados, los tres poderes definan listas de 
candidatos y que éstos sean elegidos mediante voto popular. 
Asimismo, se pone a consideración del legislativo disminuir el 
número de consejeros electorales de 11 a 7, crear el Instituto 
Nacional de Elecciones y Consultas (INEC) para sustituir al 
Instituto Nacional Electoral (INE) y federalizar los procesos 
electorales con la desaparición de los Órganos Públicos Locales 
Electorales y los Tribunales Electorales estatales.

De igual manera, se propone reducir los espacios en el Congreso 
Federal y en el Senado; de 500 diputados a 300 y de 128 senadores 
a 96. Con respecto a la Cámara de Diputados, se modificaría el 
método de elección pues los diputados y diputadas ya no serían 
elegidos por votación directa, sino por un sistema de listas y 
proporcionalidad. Los congresos estatales también tendrían 
cambios pues, dependiendo de la población de la entidad, 
deberán estar conformados por un mínimo de 15 diputados o un 
máximo de 45.

La “reforma democrática” del presidente también contempla 
establecer un máximo de nueve regidores en los ayuntamientos, 
implementar el voto electrónico y reducir el porcentaje de 
participación ciudadana necesario para hacer vinculante la 
revocación de mandato. Finalmente, se propone eliminar el 
financiamiento ordinario a partidos políticos, lo cual significa que 
sólo recibirán recursos públicos en las elecciones.

México necesita consensos 
no confrontaciones ni división

EDITORIAL 

LA REVISTA PENINSULAR
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No cabe duda de que ésta iniciativa tiene puntos que son interesantes para el análisis, 
pero que difícilmente será aprobada. La pretensión de atentar contra la autonomía del 
INE y de afectar al bloque de oposición con la disminución de curules en las Cámaras, 
así como los constantes señalamientos de “traición” por la reforma eléctrica, han 
propiciado que no exista disposición para el diálogo entre las fuerzas políticas. Además, 
en la historia reciente de nuestro país, no es común que sea el titular del ejecutivo quien 
presente reformas de tal profundidad en materia electoral.

El mandatario mexicano era consciente de que el escenario político no era propicio 
para la aprobación de su reforma, pero aun así la presentó. Por la persistencia del 
discurso hostil de Morena y aliados en contra de la oposición, salvo excepciones como 
el senador Ricardo Monreal, pareciera que López Obrador no busca lograr consensos 
para que se apruebe su reforma. Lo que sí parece buscar es fomentar una narrativa en 
la cual él busca reducir el gasto público y eliminar a los legisladores plurinominales, 
pero el “bloque conservador” no se lo permite.

Por su parte, los partidos de oposición han anunciado que presentarán sus propias 
reformas electorales y en ellas contemplarán el fortalecimiento del INE y de las 
instituciones democráticas mexicanas. Ojalá esto propicie un intercambio de ideas y 
propuestas que beneficien al país y no una batalla política entre bloques legislativos.

Dada la relevancia de esta reforma, es responsabilidad de la población mexicana 
estar atenta al debate y rechazar los intentos de polarización por parte de actores 
políticos. Así como este proceso puede culminar con un mejor sistema electoral para 
los mexicanos, también podría resultar en una sociedad más dividida. Por esto, no 
hay que olvidar que en las democracias se vale no estar de acuerdo y es mediante las 
diferencias que se construye un país para todos.
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CONT   CTO
CON LA POLÍTICA NACIONAL

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L

La Reforma Electoral
Por Baltasar Barbolla

CDMX.- El presidente Andrés Manuel 
López Obrador ya había expresado su 
intención de presentar una reforma 
electoral desde hace varios meses; sin 
embargo, habló con mayor seriedad 
de esta reforma después de que el 
Tribunal Electoral del Poder Judicial de 
la Federación (TEPJF) anulara el decreto 
por el cual Morena quería modificar las 
limitaciones para promover la revocación 
de mandato. –compartió a los presentes 
la periodista para dar inicio a la plática de 
esta semana en el Balmoral- Al anunciar 
que la presentaría en los próximos días, 
adelantó que propondría someter a 

votación popular la elección de consejeros 
y magistrados electorales, así como que 
habría varios cambios en el Instituto 
Nacional Electoral (INE), lo cual hizo que 
los partidos de oposición manifestaran 
su rechazo desde ese momento.

-Y así se mantuvieron hasta después 
de que se presentó la reforma, lo cual 
significa que no será aprobada pues, al 
ser una reforma constitucional, requiere 
de mayoría calificada y Morena no cuenta 
con ella en San Lázaro. –intervino el 
político- Legisladores del PAN, PRI, PRD 
y MC se pronunciaron en contra de lo 

EL PRESIDENTE ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR 
PRESENTÓ SU REFORMA ELECTORAL.
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propuesto por el gobierno federal por 
considerar que se buscaba limitar la 
autonomía electoral. Por ejemplo, 
el senador Damián Zepeda (PAN) 
sostuvo que no iba a pasar la reforma 
y que sobre su cadáver se acabaría con 
la independencia del INE, mientras 
que la senadora Claudia Anaya (PRI) 
advirtió que la reforma era un reflejo 
del resentimiento de López Obrador 
por la creencia de que le robaron la 
elección del 2006.

-Las críticas no solo vinieron de 
los legisladores de oposición. El 
gobernador de Coahuila, mi estado, 
Miguel Riquelme Solís (PRI) opinó 
que la reforma no era congruente 
con los tiempos actuales y que era 
una falta de respeto a la ciudadanía 
porque no tenía ninguna viabilidad, 
sólo buscaba que se escuche que 
contempla una disminución de 
recursos. –comentó la abogada- 
Esto último pues, según el gobierno 
federal, el principal objetivo de esta 
reforma es lograr un ahorro de 24 mil 
millones de pesos.  

-Me parece que la postura de la 
oposición cambiará conforme se 
den cuenta de que la ciudadanía sí 
quiere la reforma. Nuestro presidente 
lo dijo claro, la gente comenzará 
a desconfiar de sus intenciones si 
continúan en su rechazo; seguro los 
legisladores de oposición pensarán 
más en su voto esta vez pues las 
personas no quedaron felices con 
el acto de traición a la patria que 
cometieron al rechazar la reforma 
eléctrica. Además, como también dijo 

Andrés Manuel, la oposición miente 
al decir que se desaparecerá al INE 
ya que únicamente se busca reducir 
el número de consejeros. –señaló el 
analista

-Mario Delgado, dirigente nacional 
de Morena, explicó de manera 
muy concreta los motivos de 
esta importante reforma, –dijo el 
consultor- El líder guinda recordó que 
se robó la elección del 2006 y que se 
compraron votos en la del 2012. Por 
esto, no buscan órganos electorales 
a modo sino a un árbitro que juegue 
limpio. Sobre el voto popular para 
designar a consejeros y magistrados, 
aclaró que de esta manera se evitará 
que quienes lleguen a dichos puestos 
tengan deudas políticas con partidos.

-El tema de las listas para elegir a 
consejeros y magistrados electorales 
ha dado mucho de qué hablar pues 
parece ser una medida que promueve 
la politización del sistema electoral. 
Si el objetivo es que quienes ocupen 
estos puestos no les deban favores 
a partidos políticos, se comete un 
grave error pues se abre la puerta a 
que hagan campaña para ser electos 
lo cual facilitará que los partidos 
impulsen a perfiles de su confianza. –
expuso la empresaria. Es una medida 
populista.

-He escuchado sobre esta iniciativa, 
pero aún no he tenido oportunidad 
de leer el documento. –compartió el 
escritor- ¿Qué contempla además de 
la modificación al proceso de elección 
de consejeros y magistrados?

-Esta iniciativa, que tiene 18 
modificaciones a artículos y 7 
artículos transitorios, plantea crear 
el Instituto Nacional de Elecciones 
y Consultas para sustituir al INE, 
federalizar las elecciones y crear 
un solo documento legislativo 
electoral que abarque a todo el país. 
También busca reducir espacios en 
el Congreso Federal, el Senado, los 
congresos locales y ayuntamientos. 
–contestó el editorialista- La Cámara 
Baja quedaría con 300 diputados, 
la Cámara Alta con 96 senadores, 
las legislaturas locales tendrían un 
mínimo de 15 diputados y un máximo 
de 45 y los ayuntamientos no podrían 
tener más de 9 regidores.

-Cuando el presidente explicó la 
reforma en su conferencia matutina, 
señaló que se eliminaría a los 
diputados plurinominales, pero al 
leer la iniciativa pudimos corroborar 
que no era necesariamente cierto. 
–observó la empresaria- Lo que se 
modificó fue el método de votación 
pues, en vez de votación directa 
en distritos, la ciudadanía votaría 
por listas de partidos y después se 
haría un cálculo de proporcionalidad 
para definir cuántos curules les 
corresponderían a los partidos 
dependiendo de cuántos votos hayan 
obtenido. Entonces, no es que se 
elimine a los plurinominales, sólo se 
les lleva a las urnas.

-Lo de las listas es muy interesante 
pues es un método con algunas 
bondades; no obstante, parece tener 
más cosas malas que buenas. La 
principal deficiencia de este método 
es que las personas no tendrían claro 
a qué diputados les dieron sus votos, 
lo cual complicaría la rendición de 
cuentas. Además, los partidos más 
pequeños se verían afectados en 
entidades con poca población pues 
difícilmente alcanzarían curules con 
este método de votación. –reflexionó 
la periodista.

-Para acabar de responder la 
pregunta de nuestro amigo escritor, 
la iniciativa también contempla 
implementar el voto electrónico y 
quitarles a los partidos políticos el 
financiamiento ordinario para que 
sólo reciban dinero en elecciones. 
Sobre la revocación de mandato, se 
propone bajar a 33% el porcentaje 
de participación ciudadana necesario 
para hacerla vinculante y modificar 

CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL

EL PRESIDENTE NACIONAL DE MORENA, MARIO DELGADO.
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las limitaciones de difusión relativas 
a la propaganda gubernamental.

-El tema del financiamiento ordinario 
a los partidos políticos es delicado. 
–afirmó el político- Sólo en éste 
año, los siete partidos políticos 
federales recibieron más de 5 mil 
millones de pesos. Si bien, suena 
atractivo retirarles estos recursos, 
la realidad es que no está claro 
dónde conseguirán el dinero para su 
funcionamiento regular. La opción 
más probable es que sea mediante 
financiamiento privado, lo cual sería 
un riesgo para nuestra democracia 
pues se formalizaría el comprometer 
los intereses de nuestros partidos.

-Muchos analistas piensan que 
se presentó esta reforma sin el 
objetivo de que se aprobase, sólo 

para generar una narrativa que le 
permita al gobierno seguir atacando 
a la oposición, en este caso, por 
votar en contra de la reducción 
del presupuesto y la supuesta 
eliminación de los plurinominales. 
Esto explicaría por qué se presentó el 
28 de abril, antes de la última sesión 
del periodo ordinario, o por qué 
Morena y sus aliados continúan con 
el discurso agresivo en contra de la 
oposición. –hizo saber el editorialista

-Sobre ésto que menciona nuestro 
amigo editorialista, el mismo 
coordinador de la bancada guinda en 
San Lázaro, Ignacio Mier, ha insistido 
en este discurso hostil al decir que los 
diputados de oposición representan 
los intereses empresarios, nacionales 
y extranjeros, y que no deben 
anteponer sus fobias, como pasó con 
la reforma eléctrica, pues no se dan 
cuenta del daño que le hacen al país. 
–añadió la abogada

-Cabe señalar que no todos dentro 
de Morena tienen esta postura. 
El senador Ricardo Monreal, por 
ejemplo, ha defendido la reforma por 
considerar que responde a quejas 
y peticiones sociales, pero también 
ha insistido en la necesidad de no 
atacar a la oposición para que existan 
condiciones de diálogo que permitan 
llegar a acuerdos. –aclaró el consultor

-Pues algunos partidos de oposición 
ya anunciaron que presentarán sus 
propias reformas electorales en 
los próximos días. Esperemos que 
esto permita que se intercambien 
ideas para consolidar una reforma 
integral la cual agrupe las visiones 
de las distintas fuerzas políticas 
del congreso y que, por el contrario, 
no sea una excusa para agravar la 
batalla de bloques que hemos visto 
en el legislativo durante las últimas 
semanas.

-Aunque lo último que comenta 
Baltasar parece ser el escenario más 
probable, no debemos pasar por alto 
que existen muestras de que sí puede 
haber un debate plural sobre el tema 
pues hay políticos opositores que 
han aplaudido la reforma, así como 
también existen figuras de Morena 
que la han criticado. –advirtió la 
empresaria- Entre los opositores 
que vieron con buenos ojos la 
reforma, destaca el exgobernador 
chihuahuense Javier Corral (PAN) 
quien confesó haberse preocupado 
cuando escuchó al presidente 
describir la reforma durante la 
“mañanera”, pero, una vez que la 
leyó, la consideró buena en términos 
generales pues estaba de acuerdo con 
el sistema de listas para el Congreso 
Federal y con la reducción de curules 
en dicha cámara.

- ¿Quién de Morena opinó en contra 
de la reforma? –preguntó el escritor
-Si bien, no lo hizo directamente, 
Porfirio Muñoz Ledo dijo que no era 
un proyecto, sino una provocación, 
y sostuvo que el jefe del Estado 
mexicano debía ser más meticuloso 
con las instituciones democráticas 
del país ya que él se va, pero el país 
se queda para siempre. Asimismo, 
con la finura y tacto político que 
lo caracteriza, compartió que el 
gobierno debe entender que una cosa 
es el gobierno y otra el Estado; en 
este caso, el INE es una institución de 
Estado, no de gobierno. –concluyó la 
empresaria.

RICARDO MONREAL, 
SENADOR POR MORENA.

PORFIRIO MUÑOZ LEDO SEÑALÓ QUE EL JEFE DEL ESTADO 
MEXICANO DEBÍA SER MÁS METICULOSO CON LAS 

INSTITUCIONES DEMOCRÁTICAS DEL PAÍS.
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OPINIÓN OPINIÓN

“Vengo buscando el corazón del pueblo, y antes de 
emprender esta contienda política, no consulté cuántos 
poderosos apoyarían mi candidatura (…) Contamos con 

nuestra fuerza moral incontrastable, y no podremos ser 
vencidos por nadie.

“El pueblo ha evolucionado ya, y está resuelto a hacer uso de 
sus derechos y de las libertades…

“Desde que se inició este movimiento político, lucharon dos 
clases de intereses: los intereses materiales y los intereses 
morales: un grupo de hombres que se ha congregado 
alrededor del Poder Público, ocupando puestos elevados, 
encaminó todos sus esfuerzos a satisfacer sus ambiciones, 
acumulando riquezas (…) y cuando el pueblo iniciaba un 
movimiento democrático para designar un representante 
que recibiera el poder, los hombres de aquel grupo creyeron 
que el pueblo de la República les daría su confianza y los 
dejaría en el poder. Quisieron llegar hasta el pueblo, y éste los 
rechazó, porque no habían cumplido fielmente la misión que 
se les había confiado, pues en vez de cuidar de la moralidad 
administrativa, y de dignificar a la patria, dedicaron sus 
esfuerzos a improvisar fortunas.

“Es por eso que continuamos la lucha, desafiando la ira de la 
prensa reaccionaria, que ha visto con profundo dolor cómo 
han fracasado ya sus candidatos…

“Los agentes de la reacción propagan la alarma, porque se 
expiden leyes que aparentemente consideran malas, y que 
por afectar las viejas costumbres, les oponen resistencia, 
suponiéndolas dañosas.

“La reacción que representa el mal, no se contrae a ejercitar su 
acción dentro del límite de nuestras fronteras, y se alía a los 
grandes intereses materiales de más allá de nuestra patria…

“Es reacción, la injuria constante de la prensa subvencionada 
por los residuos del elemento conservador, y en muchos de 
los Estados de la República para proteger los intereses de los 
grupos que la tienen pagada.

“México no es campo de explotación ni conquista.
“Los intereses materiales de dentro y de fuera del país, 
acumulados en su mayoría bajo el amparo de privilegios 
concedidos movieron sus rotativos y entraron en acción con 
todos los elementos que disponían contra un gobierno que 
rompía con todos los precedentes establecidos y provocaba, 
al decir de ellos, un desquiciamiento social. Editoriales de la 
prensa reaccionaria se leían todos los días desvirtuando la 
verdad y tergiversando los hechos…”.

¿Suenan familiares estas palabras? Aunque muchos lo duden, 
no fueron pronunciadas por el presidente Andrés Manuel 
López Obrador sino por Álvaro Obregón durante su campaña 
para reelegirse como presidente de México en 1928, lo cual 
confirma que no hay nada nuevo bajo el Sol. Desde siempre, 
los populistas han dicho casi lo mismo.

Ojalá que a AMLO nunca se le ocurra inspirarse en otras 
palabras de Obregón, como las siguientes que pronunció para 
justificar su traición a la consigna maderista de “Sufragio 
Efectivo. No reelección”:

“Los llamados “antirreeleccionistas” invocan el nombre 
del señor Madero dizque para salvar un principio político, 
olvidando que el señor Madero está consagrado como 
apóstol, y que los apóstoles en materia política no existen.

“En la lucha vecina, el falso ‘antirreeleccionismo’ será el 
antifaz del partido conservador, y de los revolucionarios 
aliados a él”.

Palabras que confirman que 
no hay nada nuevo bajo el Sol

Ojalá que a López nunca se le ocurra 
inspirarse en Obregón, para justificar su 
traición a la consigna maderista de “Sufragio 
Efectivo. No reelección”.

Por Eduardo Ruíz-Healy
Correo: redaccion@larevista.com.mx
Eduardo Ruiz-Healy
@ruizhealy
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CLAROSCURO

Las nuevas generaciones no tienen 
idea de cuánto costó lograr la 
autonomía de un órgano electoral 

y qué papel jugó la oposición para 
lograrlo. 

En este país el gobierno mataba 
estudiantes en el ´68, a disidentes y 
a grupos guerrilleros en los ´70s y a 
opositores en los 80´s y 90´s hasta 
que asesinaron al candidato del PRI, 
el que sería la garantía de continuidad 
del proyecto de Carlos Salinas.

¿Quién o quiénes mataron a Colosio? 
Seguro que quienes vieron en él 
una amenaza al poder que no 
querían perder. Salinas le llamó la 
nomenclatura y muchos interpretaron 
con ello que fue una confabulación 
de los máximos personajes políticos 
y económicos de esos años. Otros, 
extraviados hasta ahora, creen que 
Salinas lo mandó matar porque había 
dejado de controlarlo.

Después del asesinato de Colosio, la 
presión social que había empezado 
en 1968 se replegó para resurgir con 
más fuerza y arrebatarle al PRI, en 
1997, la mayoría perpetua que había 
detentado el gobierno y su partido en 
la cámara de diputados.

Dice mi amigo Uuckib Espadas, amigo 
y compañero de muchas luchas 
cívicas, que nada era más caro que las 
elecciones baratas donde el gobierno 
utilizaba a los mismos empleados del 
régimen para organizar los comicios: 
boletas baratas y falsificables; 

credenciales de elector sin huellas 
y que podían cambiarle las fotos; 
urnas opacas que terminaban 
“embarazadas” y que fácilmente 
ocultaban su contenido.

Eran los días en los que los 
gobernadores vivían sometidos al 
poder porque su futuro dependía del 
presidente, algo así como sucede hoy, 
al menos para los 18 que hasta hoy 
tiene Morena.

El relato viene a cuento porque la 
propuesta de ley electoral enviada por 
el presidente López Obrador pretende 

regresarnos a esos años en lo que era 
prácticamente un pecado contradecir 
al presidente y al gobernador.

Las elecciones como las hemos 
conocido desde el año 2000 es 
imposible que sean fraudulentas sin 
importar lo que diga el presidente: 
las vigilan ciudadanos, las cuentan 
ciudadanos y ninguno de ellos llega 
al cargo por recomendación, sino 
que son insaculados con base en la 
primera letra de su apellido.

El objetivo de una ley que no tiene 
posibilidades de transitar y menos 
de aprobarse es un distractor más 
de quien en el cargo no ha logrado 
dar resultados y menos reducir la 
desigualdad ni elevar el nivel de vida 
de los mexicanos vía el desarrollo y la 
prosperidad.

El país se ubica hoy en una 
estanflación: inflación más 
estancamiento económico que, por 
desgracia, siempre pagan las familias 
más pobres, esas que hoy suman 5 
millones más que las que había en 
2018.

Distractores

El asesinato de Luis Donaldo 
Colosio, candidato del PRI a la 
Presidencia, sería la garantía 
de continuidad del proyecto de 

Carlos Salinas.
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Será en 2023, ya con López 
Obrador fuera del gobierno, 
cuando empecemos a 
salir de la actual crisis 
económica, siempre y 
cuando tengamos el tino 
de elegir a un Ejecutivo que 
entienda de economía o, al 
menos, que le haga caso a 
los que si saben del manejo 
económico de un país.

Si somos honestos, el 
gobierno de López es el más 
despilfarrador de la historia 
se ha gastado 254.6 mil 
millones de pesos en una 
refinería que no producirá 
más gasolina de la que 
procesa la refinería de Deer 
Park.

En el país se gastarán 
este año 21.2 mil millones 
en el programa Jóvenes 
Construyendo el Futuro; 
30 mil millones en el de 
Sembrando Vida; se gastó 
35 mil millones de pesos por la 
cancelación de la cervecería en 
Mexicali; hasta hoy van 200 mil 
millones de pesos en el Tren Maya; 
220 mil por la cancelación del 
Aeropuerto de Texcoco, por citar 
varios de los mayores dispendios, 
pero no hubo para medicinas, ni para 
guarderías y menos para sostener el 
Seguro Popular.

El presidente que se ufana de sólo 
llevar 200 pesos en la cartera gasta a 
manos llenas en obras que ni siquiera 
tienen proyecto ejecutivo.

Mientras esto sucede, los 18 
gobernadores de Morena se 
comprometen a no ejercer parte 
de los recursos autorizados por el 
Congreso para caer en subejercicio y 

devolver esos recursos a la Tesorería 
de la Federación y ponerlos en ese 
fondo inagotable que usarán para 
hacer campaña y entregar dádivas a 
clientelas electorales.

La idea es ganar la elección y 
mantener el gobierno a como de lugar, 
sin importar lo que haya qué hacer. 
¿Ustedes creen que reconocerán si 
pierden? ¡Por favor!

Que nos quede claro, la amistad 
y la cercanía del gobernador y el 
presidente no necesariamente 
resulta favorable para los ciudadanos 
del Estado que se trate. Por lo pronto, 
en Campeche esa cercanía tiene al 
Estado sin obra pública, sin inversión 
de gobierno y con 700 millones de 
presupuesto menos.

Mientras en Yucatán, a 
Mauricio Vila le ha servido no 
pelearse con el presidente 
quizá por el dinamismo 
económico de la entidad y 
que López Obrador tiene 
claro que Yucatán es un 
bastión político importante 
para el panismo, pero que 
el crecimiento de él en lo 
personal hace a Morena 
competitivo localmente 
aderezado por las división 
que dejó la nominación 
de Mauricio Vila como 
gobernador y las renuncias 
al blanquiazul que, 
equivocadamente, el PRI 
financió en buena medida 
sin entender que los votos 
sólo los pierde el partido 
que gobierna.

Ojalá, Vila lo entienda y no se 
equivoque en la nominación 
para el 2024 porque los 
buenos resultados de su 
gobierno no necesariamente 

contagian al candidato y menos si los 
ciudadanos los ven como el candidato 
oficial o el del gobernador.

También es importante que en el PRI 
y en la Alianza se entienda que no 
todos los que están en sus filas le 
suman sobre todo si, como el grupo 
del ex gobernador, hay gente que 
está desesperada por acercarse a 
Morena y, lo peor, gente dentro del 
PRI haciendo labor para el partido del 
presidente.

La pregunta que deben hacerse los 
ciudadanos es ¿de qué sirve esa 
cercanía? En política, como sucede 
hoy con Morena y pasaba con el PRI 
todos los gobernadores se la deben 
al presidente, y más si quieren tener 
futuro político.

En Yucatán, a Mauricio Vila le ha servido 
no pelearse con el presidente quizá por el 

dinamismo económico de la entidad.
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Como jefe de gobierno aplicaba 
“bandos”. En la presidencia inició con 
“memorandas”, ahora son “decretazos” 

aceptando implícitamente que el aeropuerto 
Felipe Ángeles es un fracaso.

Desde el principio se le dijo y no entendió. Ha 
presionado a las líneas aéreas para usar esas 
pistas.

Su nueva ocurrencia es que en los próximos 
meses se reducirá casi en 30% las operaciones 
por hora en el AICDMX, señaló Rogelio Jiménez 
Pons, subsecretario de transporte.

El presidente prepara un decreto con el fin de 
reducir un 29% las operaciones por hora en el 
aeropuerto Benito Juárez.

El tope actual es de 62 vuelos por hora y 
habrán de pasar a un total de 48 a 50 vuelos, 
presionando a las aerolíneas para usar el AIFA.

Según el gobierno, el decreto se ha trabajado 
en conjunto con la Agencia Federal de Aviación 
Civil y con Servicios a la Navegación en el 
Espacio Aéreo Mexicano.

He insistido: las líneas aéreas se pelean por 
aterrizar en los nuevos aeropuertos en países 
de avanzada pero las líneas aéreas se pelean 
por NO aterrizar en el AIFA.

“El AIFA ya está listo, pero también puede 
abrirse Toluca, que funcionaba muy bien, y 
otras alternativas”, afirmó el funcionario de 
segundo nivel.

La 4aT ha intentado convencer que hay 
saturación de la Terminal 1 entre 5 y 22:59 
horas, y de la Terminal 2 de 6:00 a 19:59 horas, 
por lo que se instruyó a que el Coordinador de 

Horarios del AICM revise e incluso modifique 
las bases para la asignación de horarios de 
aterrizaje y despegue en aeropuertos en 
condiciones de saturación.

De nada ha servido tampoco el rediseño del 
espacio aéreo. “Para atraer a más aerolíneas 
al AIFA, el subsecretario de transportes apuntó 
que se está trabajando en un programa de 
incentivos para motivar a las empresas a 
colocar más vuelos en el nuevo aeropuerto 
aun cuando se ha advertido de pérdidas 
monumentales por la ausencia de viajeros.

Ante el fracaso y ya inaugurado el AIFA, 
sin terminar, ahora el gobierno señala que 
“Estaríamos viendo descuentos en los 
combustibles desde ASA, estamos buscando 
ese escenario, pero son negociaciones que 
llevan mucho.

Hay muchas cosas, es un tema muy amplio, 
implica a toda la industria.

No queremos hacer nada forzado, pero sí que 
entiendan que ya hay condiciones muy graves 
que hay que atender” ¿Qué se pronostica? Que 
las líneas aéreas importantes se nieguen a 
aterrizar en el AICDMX o en AIFA usando solo 
rutas en Guadalajara y Cancún.

AMLO no sólo no acepta que se equivocó con 
su ocurrencia con el propósito de desprestigiar 
al gobierno anterior con señalamientos de 
corrupción, que ni se han probado, y cancelar 
Texcoco, sino que intenta imponer y sancionar.

El AIFA es inseguro, está sin terminar, las vías 
de acceso son inoperantes e inconclusas, 
los locales comerciales vacíos porque no 
pretenden arriesgar las inversiones.

Así va a ocurrir con el Tren Maya si es que se 
concluye nada más dos enormes diferencias, 
en la selva Maya hay ecocidio, pero el suelo 
y subsuelo son porosos y las constantes 
operaciones de mantenimiento y nivelación 
serán costosísimas.

Sobre advertencia no hay engaño. El 
pueblo está pagando caro los caprichos 
presidenciales. Y apenas empezamos.

------------------------------------------
*Conductor del programa VaEnSerio 
mexiquensetv canal 34.2 izzi 135

Fracaso aceptado
Por Carlos Ramos Padilla
Correo: car260857@hotmail.com
@cramospadilla

El presidente 
prepara un 

decreto con el fin 
de reducir un 29% 

las operaciones 
por hora en el 

aeropuerto Benito 
Juárez.
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Por Jorge Valladares Sánchez       Erandi Zamudio Alcántar
En Facebook y en Youtube:
Dr. Jorge Valladares/                                    @Erandi Zamudio

OPINIÓN

¿Llegará al fin momento de menguar para la vorágine de 
frases y temas en que la política nos tiene desde julio de 
2018? En artículo anterior, compartido en este amable 

espacio que nos brinda La Revista, señalaba que ese podría 
ser el efecto del litio, aunque con poca probabilidad, pues 
la dosis debía ser constante para resultados estables, y ya 
vemos que duró lo mismo que otros muchos temas: apenas 
un acto de circo. 

Desde el triunfo de Andrés Manuel, y acentuado al tomar 
el poder completo de nuestro México, vimos una, de las 
varias, líneas de confrontación características del sexenio. 
Innecesaria, distractora, cotidiana como otras, y también 
inédita como algunas, pero con un sello peculiar y curioso: en 
los partidos deportivos y en la política nacional el árbitro es 
usualmente descalificado por quien pierde (y sus seguidores), 
mientras que elogiado o simplemente ignorado por quien 
gana (y sus seguidores comme ci, comme ça).

En ese caso, el ganador mostró todo su resentimiento 
histórico e inició intentos por desaparecer al INE, árbitro que 
ejecutó la elección donde ganó la Presidencia, con la misma 
pulcritud que había organizado al menos las dos anteriores. 
Y con ello exacerbó la pasión de sus seguidores que de por 
sí traían ya motivos históricos para desconfiar y en estos 
discursos vieron la evidencia que no necesitaban para odiar, 
descalificar o desprestigiar.

Positivamente hoy eso es historia, no porque cambiara la 
actitud, sino porque estamos en los días en que los discursos 
y descalificaciones, al fin se materializan en lo que tiene 
sentido dentro de un estado que tiene leyes, instituciones y 
algún grado de democracia: el planteamiento de una iniciativa 
que pueda (o no) mejorar lo que se considera mejorable. No 
es que las iniciativas en nuestro país sean un concentrado 
de razonamientos, honestidad o apuestas al desarrollo o 
bienestar de la gente, pero es la vía inicial y medianamente 
sensata, pero sobre todo formal, para definir si hay algo que 
cambiar y hacerlo. Y parece que en el tema electoral no sólo 
tendremos una, sino que al menos dos.

Todo lo que se pueda hacer y decir de afirmaciones en medios 
es retórica de quien la propone y de quien se opone; el análisis 
del texto, su discusión y la decisión que se tome es el punto 
que realmente puede servir o perjudicar a la ciudadanía. Así 
que la acción idónea es leerla, entenderla, contrastarla con lo 
que tenemos, las otras posibilidades y lo que queremos, y…

Ojalá pudiéramos tomar la decisión que en consenso o 
mayoría consideremos mejor; pero no, lo que nos queda es 
opinar, exigir y ver cómo se comportan quienes tomarán las 
decisiones de:

- presentarlas con toda la formalidad (o dejarlas en discurso),
- darles curso legislativo correcto (u otro madruguete),
- discutir argumentando (o hacer más circo),
- hacer los ajustes más sensatos a la más sensata, o 
rechazarla por ser mejor lo que hay o por no atender a lo que 
sería bueno para México (o aprobarla sin mover una coma, 
o aprobar otra FrankenLey, con pedazos de concesiones 
recíprocas), y
- finalmente, cumplirla (o volver a fallarle a Sor Juana en 
aquello de “cumplidlas” cual las hacéis o hacedlas cual las 
buscáis).

Dejaré para otra oportunidad abordar desde mi visión 
ciudadana las confusiones históricas y usuales que tenemos 
respecto al rol que tienen quienes legislan y la necesidad de 
volverles al orden y efectivamente representarnos y cumplir 
la función por la que les pagamos. Amerita amplio espacio 
hacer ver cómo es que la mayor parte de lo que leeremos en 
estos días gira en torno a los intereses de los partidos y sus 
personajes, aunque se diga en nombre de la ciudadanía y la 
democracia. Es evidente lo sé, pero me refiero a cómo hemos 
permitido tal perversión y cómo revertirla.

El punto hoy es invitar a que cada ciudadano/a piense un 
minuto más la lectura o postura que elige frente a estas 
ofertas de cambio en materia electoral, y en ello defina mejor 
lo que quiere atender y en su caso hacer o dejar de hacer. Pues 
hay varias opciones, desde ese rol ciudadano.

Iniciativa Ciudadana para Formar 
Demócratas Pedro Zamudio: ¡Presente!
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Hay una postura que 
simplifica el problema 
a lo práctico político: “El 
Presidente ya no tiene el 
control de los votos para 
una reforma constitucional, 
así que NO va a pasar nada 
de lo que diga”, afirmación 
que sustentan en lo ocurrido 
con el intento en el tema de 
la energía eléctrica. Igual 
que una reforma propuesta 
por la minoría tampoco 
tendría los votos. Y como 
unos y otros/as se califican 
de “traidores a la patria” 
por votar, pues no habrá 
diálogo alguno. Esto lleva 
a ignorar, sólo contemplar 
o divertirse participando en el refuego entre los dos bandos 
más claramente identificables, sin mayor consecuencia.

Otra postura pretende soportarse en una cierta lógica a partir 
de la percepción de los avances que ha tenido la organización 
de elecciones en los últimos sexenios, caracterizados 
por la alternancia y la clara disminución de conflictos 
postelectorales. Que lleva a una actitud crítica de las 
intenciones o momento en que se plantean estas iniciativas 
y el vaticinio de que cambiar lo que está funcionando tendrá 
un efecto negativo, así como las respectivas “propuestas” de 
posponer la discusión o acotar algún cambio menor, que puede 
aplicarse en la ley, sin tocar la constitución; dándole ideas al 
grupo en el poder, que afortunadamente no se conforma con 
eso (que podría hacer como ha hecho en varios otros temas 
sin ninguna discusión, consenso, ni aviso).

Y, pues, la tercera postura es elegir un determinado nivel de 
atención, revisión, discusión, participación y/o exigencia, 
asumiendo que ya que está en la mesa de quienes ejercen el 
poder público, algo pueden cambiar, y en alguna medida nos 
va a afectar; y en ello podemos confiar o coincidir y dejar pasar 
o lo contrario y entonces tal vez debamos tomar iniciativa o 
por lo menos expresarnos.

Como en todo, cada cual se involucra y participa de acuerdo a 
su naturaleza, prioridades, circunstancias, saberes, creencias 
y recursos. El punto en esta conversación es si tomaremos 
una decisión o dejaremos que ocurra. Ya dije, hoy no alcanza 
para creer que la ciudadanía podrá influir en “representantes” 
o gobernantes a los que les dimos poder sin condicionarles 
responsabilidad; pero de cada decisión actual de uno y otro 
ciudadano/a se va abriendo la cultura y prácticas de la 
participación ciudadana, que nos pueden llevar, más pronto o 
más tarde, a otro estatus si hacemos lo necesario.

Hay gente bien intencionada en todos los sectores, colores 
y posiciones. Y es la que puede acelerar ese proceso hacia 
un destino positivo común. En particular, tengo la fortuna 
de coincidir en andanzas, algunas ideas y varias acciones 
con especialistas y gente con vocación democrática activa 
e incidente. Hoy, de nuevo, destaco el haber tenido la 
oportunidad de convivir y construir con el muy querido y 
respetado Pedro Zamudio Godínez, quien presidió el Instituto 
Electoral del Estado de México, la Asociación de Instituciones 
Electorales de las Entidades Federativas, fue punto de 

encuentro de millares de 
afectos familiares de 
amistad y comunidad, colega 
psicólogo, amigo y hombre 
cabal. 

Muchos especialistas 
coincidimos en la frase “para 
que haya democracia, se 
necesitan demócratas”, lo 
cual hace más sensible que el 
virus miserable haya capaz 
de ganarle una batalla a tan 
gran luchador y aliado. Sin 
embargo, para miles, como 
evidencio a continuación, es 
clara y fuerte el sentido de 
repetir con frecuencia: Pedro 
Zamudio: ¡Presente!

En nuestra Red Nacional de Ciudadanía y Organizaciones por 
la Educación Cívica, A.C. (Red Cívica Mx) tomamos la decisión 
de nombrarle Miembro Honorario como un reconocimiento 
post mortem a los caminos y causas que con nosotros/
as compartió, particularmente en el logro de Encuentros 
Nacionales de Educación Cívica, la realización de los Talleres 
Nacionales de Participación Ciudadana y la defensa decidida 
de las instituciones electorales estatales, ante uno de los 
embates por desaparecerlas a pesar de su importancia 
cardinal para la democracia en México.

Tengo por cierto que la obra de grandes personas, tras su 
partida, se conoce mejor por los frutos que se cosechan 
tiempos después y que fueron sembrados con sus acciones 
de vida. Con su vigor y valor, Pedro dejó una familia fuerte y 
amorosa, cada uno/a de cuyos integrantes es en cierto grado 
una manifestación de lo que vivieron con él. Tengo hoy el gusto 
de fortalecer el contacto con Erandi Zamudio Alcántar, su hija 
mayor. A punto de licenciarse en políticas públicas, en parte su 
hacer sigue temas que a nuestro querido Pedro le apasionaron 
y hace aportaciones propias desde su perspectiva femenina, 
joven, académica y multiversal; y por otra parte es una mujer 
millenial multifuncional que ha probado experiencias de 
vida diversas como la formación de niños, adentrarse en la 
geografía, las aplicaciones de los medios digitales y el arte en 
diversas manifestaciones.

Le pedí que ella, desde esa posición tan cercana a la mía en un 
sentido, pero a la vez distante por sus propias experiencias y 
forma de vida, nos compartiera lo que piensa como ciudadana 
respecto a este asunto, de las iniciativas de reforma electoral. 
Y dejo aquí su respuesta, como ejemplo de lo que pasa al 
tomarse unos minutos, reflexionar y enfocar…

En 1990, a la par de muchos millenials, nació en México el 
primer esfuerzo nacional por crear una institución que le diera 
más veracidad a los procesos electorales que se llevaban a 
cabo en el país. Y así, como como si se tratara de un infante, 
sus cogeneracionales y los que no lo son tanto, lo hemos visto 
crecer y fortalecerse. 

Como todas las cosas que son nuevas no fue una institución 
perfecta desde el inicio, ha pasado por dificultades que, 
elección tras elección y desafío tras desafío, han llevado 
también a cambios en los modos, las formas, los medios y 
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las leyes internas y externas que regulan al Instituto, antes 
Federal y ahora Nacional, Electoral, con el que contamos hoy 
en día.

Siendo que la democracia en México es aún materia en 
construcción, y aprovechando que muchos llegan a pensar 
que las instituciones electorales tienen la facultad para 
deliberadamente decidir y cambiar los resultados, ha llegado 
desde el poder ejecutivo una propuesta para tirar todo lo que 
se ha construido en apenas más de 30 años y empezar de cero 
una institución que se encargue de las elecciones en el país.

La propuesta busca no sólo crear una nueva institución que 
organice las elecciones, sino además modificar la forma en 
que obtenemos los representantes que tenemos en ambas 
cámaras. Lo primero parece más de maña que de lógica, 
siendo que, en lugar de optar por una mejora a los procesos 
o las herramientas con las que ya se cuenta, pareciera que 
no se les ve como un órgano autónomo que apoya a crecer 
la democracia nacional, sino como un rival. Al proponer que 
quienes integren el órgano sean elegidos por el voto popular, 
dentro de las propuestas dadas desde los tres poderes, el 
nuevo organismo se podría volver justo lo que se acusa del 
actual, al volver los puestos algo más político (que ya lo es) 
y no sometido a la evaluación y consenso en la búsqueda de 
los perfiles que mejor puedan aportar al fortalecimiento de 
nuestras instituciones electorales.

Para lo segundo, por lo que se deja ver, la propuesta busca 
que los puestos no sean de los candidatos en específico, sino 
en cómo fueron los votos hacia los partidos (no encontré 
nada que especificara en cuáles elecciones). Y en ese sentido 
habría que revisar en qué modo puede ser válido un diputado 
que no sienta o responda por los intereses de la región que lo 
vota y de una región que no sienta ni sepa a quién dirigirse; 
pero, personalmente, me parece que habría que escuchar 
argumentos en cuanto a la viabilidad de esta propuesta.

Hay, por otro lado, una “contrapropuesta” que va más por el 
fortalecimiento de las instituciones electorales a la par que 
trae el nuevísimo concepto en México de la segunda vuelta 
en elecciones.

Una persona, hace mucho tiempo (mi papá), me explicaba 
que cada país tiene el sistema electoral que cree le es más 
conveniente para las necesidades de su pueblo. También 

por eso es por lo que son necesarios los cambios en materia 
electoral. Al final estas propuestas no han sido formalmente 
presentadas, y aun si lo estuvieran, sería necesario poner de 
acuerdo a dos terceras partes de nuestros representantes 
en dos cámaras muy divididas. Ya veremos con el tiempo 
cómo avanzan estas ideas que por el momento danzan en 
mañaneras y discursos.

Hasta aquí las percepciones y opiniones de Erandi. Ella ha 
crecido en el medio electoral, sin ser parte de él, por lo cual 
cabe esperar que tenga entre sus prioridades darle alguna 
atención a lo que en ese ámbito sucede, a la vez que cuente 
con elementos de análisis para tener una postura e incluso 
propuestas ante lo que nuestros políticos perennes lanzan 
a diario como asuntos que justifican su labor. Pero a la vez, 
como millones de jóvenes tiene una vida y participación ajena, 
en la que su involucración parte de lo que su naturaleza le 
indique como atendible y relevante.

Refrendo que la invitación es a darle un minuto (o más) 
adicional a temas que pueden representar un avance en el 
fortalecimiento de la ciudadanía o un franco retroceso en 
el largo, sinuoso y lento camino que hemos recorrido como 
sociedad, en busca de hacer de la democracia un ejercicio 
cotidiano. Un minuto propio de reflexión, adicional a los de 
contemplación que nos obliga el control, o acceso constante, 
que los intereses, de un bando u otro, tienen sobre los medios 
masivos.

Y si eso suena bien, entonces tomar una decisión en nuestro 
ámbito personal para dejar pasar o estar en conciencia de lo 
que ocurre. Hasta allí, cualquiera puede hoy, si quiere, claro. 
El siguiente paso estará más accesible si muchas conciencias 
se hacen presentes a través de reformar, pero su actuar 
ciudadano, que es precisamente donde necesitamos que se 
sumen más y más iniciativas. Y así sí: una iniciativa de reforma 
será el punto de partida para cambios que realmente te 
importen y nos sirvan como mexicanos/as.
---------------------------------------------

*Jorge Valladares Sánchez
Papá, Ciudadano, Consultor.
Coordinador Nacional de la Red Cívica Mx, A.C.

*Erandi Zamudio Alcántar
Pasante de Licenciatura en Políticas Públicas, UAM
Millenial Multifuncional
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Por razones familiares, he sido testigo del lento avance en 
la construcción de la estación de trenes de La Sagrera, 
en el barrio barcelonés del mismo nombre, considerado 

el proyecto de soterramiento ferroviario más importante de 
Europa. 

Cuando se termine, alojará, entre otras vías, la del tren de alta 
velocidad que une Madrid con la frontera francesa, aunque la 
idea es que, a futuro, se pueda viajar directo hasta París. Se 
calcula que pasarán por ella unos 100 millones de pasajeros al 
año. Será, además, el inmueble más grande de la ciudad, con 
espacios comerciales y de entretenimiento. 

Oficialmente, la inauguración está “prevista para 2023”, pero, 
viendo la obra, se antoja muy difícil que se vaya a cumplir esa 
meta. Cuando se pregunta a los locales para cuándo creen que 
será, la respuesta invariable es “pues a ver”. 

La Sagrera comenzó a proyectarse en 1996. La construcción se 
adjudicó en 2009 y el entonces ministro de Fomento de España, 
el socialista José Blanco López –quien colocó la primera piedra 
en 2010–, pronosticó que se inauguraría en 2012. 

Obviamente, eso no sucedió. 

En México se pretende construir el Tren Maya, un ferrocarril 
de mil 500 kilómetros de extensión, en tres años y medio. 
Y no es que tenga nada malo que las obras públicas no se 

La prisa
Por Pascal Beltrán del Río

El presidente López Obrador 
se propuso realizar tres 
obras emblemáticas durante 
su gobierno: el Aeropuerto 
Felipe Ángeles, la Refinería 
de Dos Bocas y el Tren Maya, 
las ofreció en su campaña 
electoral y está decidido a 
terminarlas.
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demoren más de la cuenta, pero un plan así no sería posible 
en un sistema democrático y de leyes, donde todo se discute, 
donde se debaten los proyectos, se revisan presupuestos y se 
cumplen las normas ambientales, entre otras. 

Normalmente, en países con sistemas así, las obras las 
inicia un gobierno y las termina otro. Y está bien, porque lo 
importante es la utilidad que tienen para la sociedad y no el 
lucimiento de un político. 

El presidente Andrés Manuel López Obrador se propuso 
realizar tres obras emblemáticas durante su gobierno: el 
Aeropuerto Felipe Ángeles, la Refinería de Dos Bocas y el Tren 
Maya. Las ofreció en su campaña electoral y está decidido a 
terminarlas. El problema es que la prisa ha comenzado a pasar 
factura. Como ya comentaba en este espacio, el aeropuerto, 
ya inaugurado, se ha topado con que ni las aerolíneas ni 
los pasajeros tienen mucho entusiasmo por usarlo. El día 
que comenzó a operar la nueva terminal aérea de Denver, 
en febrero de 1995, lo hizo con un centenar de despegues y 
aterrizajes. El Felipe Ángeles apenas tiene una docena. 

Sí, se pudo inaugurar el aeropuerto cuando el Presidente 
lo dispuso, pero, por un lado, no están concluidas las 
vías de acceso, y, por otro, se nota que el proyecto no fue 
suficientemente estudiado. Y eso significa que la obra está 
siendo subutilizada, lo cual implica un desperdicio de recursos 
públicos. 

En el caso del Tren Maya, el gobierno ya tuvo que reconocer 
que arrancó la construcción sin los necesarios manifiestos de 
impacto ambiental. Ésa fue la causa de que se encontrara con 

problemas respecto de las condiciones del suelo. Ha habido 
afectaciones al área natural por donde se quiere que pase, 
que han sido exhibidas por ecologistas. 

La prisa, como ha admitido el propio Presidente, llevó a que 
las nuevas vías tengan que sacar la vuelta a Mérida, porque 
no se quiso lidiar con los problemas legales que implicaba 
conectarlas con la estación de trenes de la capital yucateca, 
lo cual era lógico. 

Toda obra de infraestructura lleva su tiempo y sus procesos. 

Y es normal que así sea. La planeación tiene su razón de ser. 

Las normas de construcción y medioambientales están allí 
por algo. Esos procesos protegen el dinero público para que 
sea bien usado. De nada sirve terminar en poco tiempo un 
aeropuerto, una refinería o un tren si los recursos que se 
gastan para levantarlos –pocos o muchos– acaban en la 
subutilización, el deterioro del sitio donde se construye o, 
peor, en accidentes que cuestan vidas. 

Da la impresión de que el presidente López Obrador pensó 
más en la inauguración de dichas obras –por él, desde luego– 
que en el beneficio que tendrían para la ciudadanía. 

Viendo lo que pasó con el aeropuerto, al que ahora quieren 
meter a las aerolíneas a la fuerza, y los problemas que le han 
brotado al Tren Maya, las cosas no tienen buena pinta. 

Bien dice el dicho: La prisa es mala consejera.

www.larevista.com.mx
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OPINIÓN ARES EL DIOS DE LA GUERRA 

Hoy vamos a reflexionar acerca 
de la batalla de Crecy en 1346. El 
principal factor en el desenlace 

de esta batalla fue el Arco Largo. Este 
enfrentamiento sucede durante la 
Guerra de los 100 años que en realidad 
duró 116. Los bandos fueron Inglaterra 
con sus reyes normandos y Francia, 
que era la potencia de esos tiempos. 
Todo comenzó con una infidelidad por 
parte de Margarita de Borgoña. Eso 
puso bajo mucho estrés al rey Felipe 
IV de Francia (Un embarazo hubiera 
puesto en el trono a un sucesor que 
no sería de su sangre). Las tragedias 
empezaron a caer una tras otra. Así 
comienza la historia de “Crecy 1346: El 
Arco Largo”.

La tecnología es un factor muy 
importante en la guerra. Por sí solo 
no es suficiente para triunfar, pero 
si tiene el uso adecuado, entonces 
los soldados se vuelven letales. La 
caballería era el arma más poderosa 
del medievo. Un hombre, una 
armadura y un caballo eran la mezcla 
ideal sobre el campo de batalla. 
La gran ventaja de los caballeros 
era la fuerza con la que realizaban 
una carga. Su gran desventaja (Que 
siempre hay una) era que no tenían 
alcance. Su ataque llegaba tan lejos 
como llegara su espada. Para poder 
desplazar su ataque el caballero 
necesita buena movilidad.

El 26 de agosto de 1346 había 
llovido en la aldea de Crecy. El rey de 
Inglaterra, Eduardo III aprovechó las 
circunstancias de manera óptima. 
Sabía que se iba a enfrentar a la 
caballería francesa y a los ballesteros 
de la bota italiana. Haciendo uso del 
concepto: “El que defiende y sabe 
que será atacado debe aprovechar el 
tiempo para endurecer su posición” 
puso a la tropa a trabajar en zanjas 
para que los caballos se rompieran 
las patas. Así mismo aprovechó 
el terreno para colocarse en una 
posición en la que no fuera posible 
flanquearlo. Su mejor activo eran los 
arqueros y sus arcos de largo alcance.

Los ingleses se prepararon para recibir 
las cargas de caballería francesa. Pero 
los ballesteros se acercaron primero y 
empezaron a atacar. El problema fue 
que las fechas de las ballestas no 
causaban ningún daño. Simplemente 
no tenían alcance suficiente. Por 
otro lado, los arcos largos, con sus 
200 pies de alcance rápidamente 
contraatacaron y causaron muchas 
bajas entre lo ballesteros. Estos se 
retiraron corriendo de regreso a las 
líneas francesas. Ahí fue cuando los 
franceses decidieron cargar con toda 
la fuerza de sus caballos. El suelo 
estaba mojado y los arqueros hicieron 
uso de su largo alcance.

Las flechas de los ingleses empezaron 
a herir a los caballos los cuales caían 
uno tras otro. Al final, las 17 cargas 
de caballería francesa fracasaron. El 
suelo mojado, las zanjas y los arcos de 
largo alcance destruyeron al ejército 
más poderoso del mundo. Ese día 
la caballería perdió su importancia. 
Las pérdidas inglesas fueron de 
alrededor de 80 soldados. Francia 
perdió alrededor de 4,000 soldados. 
Por otro lado, las malas decisiones 
de los franceses contribuyeron a 
su catástrofe. Ordenar una carga 
de caballos en terreno mojado y sin 
factor sorpresa es un suicidio. Así fue 
“Crecy 1346: El Arco Largo”. 

Crecy 1346: El Arco Largo
Por Edwin Carcaño Guerra
Twitter: @AresArteGuerra
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Con la voz de más de 135 mil 
yucatecas y yucatecos de los 106 
municipios y personas expertas, 

el Gobernador Mauricio Vila Dosal 
encabezó la presentación de la 
Agenda 2040, construida mediante 
un ejercicio histórico de participación 
ciudadana, y que contiene proyectos, 
metas y soluciones a corto, mediano 
y largo plazo para, juntos, seguir 
transformando a Yucatán con visión a 
futuro, impulsando su desarrollo social 
y económico, en favor de las familias.

Desde el Centro Internacional de 
Congresos, el Gobernador dio a conocer 
esta iniciativa, realizada a través 
del diálogo y la consulta de diversos 
sectores de la sociedad, el cual plantea 
las líneas estratégicas y planes 
prioritarios, para reforzar lo que se ha 
avanzado y continuar hacia adelante, 

haciendo equipo para enfrentar los 
desafíos por venir.

Sobre ello, el representante Residente 
del Programa de las Naciones Unidas 
para el Desarrollo (PNUD) en México, 
Lorenzo Jiménez de Luis, felicitó al 
Gobernador Vila Dosal, por su visión 
política y a futuro, para elaborar un 
plan de trabajo que permita atender los 
retos venideros, de manera inclusiva y 
participativa, con el fin de construir 
un Yucatán mejor y con bienestar para 
todos. 

“La Agenda 2040 es una herramienta 
que identifica las causas de los 
problemas y desafíos, con vocación de 
resolución y no hay política de estado 
más certera, que la que tiene Yucatán 
con esta herramienta”, afirmó.

EspecialEspecialESPECIAL

Especial  / La Revista 

Mauricio Vila presenta la Agenda 2040 para Yucatán,
ejercicio histórico de la participación ciudadana

HACIA EL FUTURO

EL GOBERNADOR 
MAURICIO VILA 

DOSAL PRESENTÓ 
LA AGENDA 2040, 
DOCUMENTO QUE 
PLANTEA LÍNEAS 

ESTRATÉGICAS 
Y PLANES 

PRIORITARIOS.
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Por su parte, el director de la sede 
subregional en México de la Comisión 
Económica para América Latina y el 
Caribe (Cepal), Hugo Eduardo Beteta 
Méndez, señaló que esta Agenda 
permite a los yucatecos tener una visión 
compartida, que les permita planear 
y construir el futuro, incorporando 
alianzas y compromisos que se 
traduzcan en beneficios tangibles para 
todos. 

En ese sentido, Beteta Méndez agradeció a Vila Dosal y su 
equipo por su interés en impulsar un cambio importante. 
“La Agenda que se está entregando hoy es de mucha 
avanzada para el resto de México y Latinoamérica. Pueden 
contar con los aportes y acompañamiento de la Cepal para 
acompañarlos en la agenda 2040 y asumir los desafíos del 
desarrollo sostenible en Yucatán”, apuntó.

En el evento, el Gobernador afirmó que el Yucatán que todos 
queremos no lo puede decidir un Gobierno, sino que tiene 
que ser entre todos, por lo que las acciones planteadas en 
ducha Agenda nos permitirán tomar acciones y hacer de 
este un estado lleno de oportunidades, que crece parejo, 
piensa y actúa en beneficio de las futuras generaciones.

Acompañado del alcalde de Mérida, Renán Barrera Concha, 
Vila Dosal recordó que cuando inició su administración, 
fue con el firme compromiso de transformar las cosas y 
hacer a la entidad más justa y llena de oportunidades; sin 
embargo, por la pandemia y los fenómenos naturales, las 
cosas cambiaron y nos hicieron ir un poco más lento, pero 

no nos han detenido y, hoy, gracias al 
esfuerzo de todas y de todos, hemos 
logramos salir adelante. 

El Gobernador señaló que hoy 
existe generación de empleos y un 
crecimiento económico muy por encima 
del promedio a nivel nacional, lo que 
poco a poco, se empieza a sentir en los 
bolsillos de las y los yucatecos, pero es 
responsabilidad de todos encaminar 

nuestro desarrollo futuro de una forma profesional, 
planificada, productiva y sostenible, al tiempo que se 
cuida la identidad cultural, herencia maya, costumbres, 
tradiciones y lo que nos hace únicos.

“Lo que las y los yucatecos queremos es conservar 
su identidad y su cultura, no queremos pleitos, ni 
enfrentamientos estériles, sino unidad y para lograr esto 
se requiere de mucha participación social, como lo hicimos 
en la creación de la Agenda Yucatán 2040”, añadió. 

Por ello, Vila Dosal afirmó que se continuará con políticas 
y acciones que escuchan a la gente, porque “aquí, en 
Yucatán, los proyectos y programas para los siguientes 3 
años, los seguirá dirigiendo la gente, con sus necesidades, 
con sus demandas, y no el gobierno”.

En ese sentido, agradeció a Cepal, al PNUD en México, al 
Instituto Mexicano para la Competitividad (IMCO) y a la 
Agencia Alemana de Cooperación Internacional para el 
Desarrollo (GIZ) por el apoyo brindado para hacer una 
realidad este documento. 

LA AGENDA 2040 
CONSTITUYE UN 

EJERCICIO HISTÓRICO DE 
PARTICIPACIÓN CIUDADANA.
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Cuando estemos en el año 2040, 
volteemos hacia atrás y vamos a 
ver que todo este esfuerzo que se 
ha hecho entre todos ha valido la 
pena. Porque cuando se trabaja en 
unidad, sin duda se logran mejores 
resultados y no me queda la menor 
duda de que este documento será 
el marco de planeación y desarrollo 
de la transformación de Yucatán, no 
solamente en este gobierno, sino que 
seguramente seguirá de base para 
los que vengan más adelante, finalizó 
Vila Dosal. 

Al dirigir sus palabras, el presidente 
del Consejo Coordinador Empresarial 
de Yucatán (CCEY) y de la Cámara 
Nacional de Comercio, Servicios y 
Turismo (Canaco-Servytur) de Mérida, 
Iván Rodríguez Gasque, resaltó la 
trascendencia de este documento 
y aseguró que los empresarios ven 
esta herramienta como una guía para 
el Yucatán del futuro, en favor de las 
próximas generaciones, ya que está 
elaborado con las voces de todas y 
todos los yucatecos.

El titular de la Secretaría Técnica de 
Planeación y Evaluación (Seplan), 
Jorge Luis Avilés Lizama, para la 
elaboración de la Agenda 2040, se 
logró la participación de más de 
135 mil personas a través de 39 
diálogos participativos, 5 foros con 
expertos, 106 consultas municipales, 
4 encuentros con especialistas y 7 
consultas regionales.

Gracias a ello, se obtuvo 30 temas, 
70 objetivos, 161 estrategias, 732 
líneas de acción, 76 indicadores y 16 
metas, dirigidas hacia un desarrollo 
sostenible, justo y equitativo, que 
asegure el bienestar de la gente, por 
lo que se estará dando seguimiento 
y evaluando los resultados junto 
con la sociedad civil, universidades, 
poderes y organismos autónomos, 
dependencias y entidades, cámaras 
empresariales, municipios y el 
Instituto Nacional de Estadística y 
Geografía (Inegi). 

En esta iniciativa, se contemplan las 
voces de los diversos Poderes, órganos 
autónomos, cámaras empresariales, 
universidades y órdenes de Gobierno, 
así como organismos especializados 
nacionales e internacionales, tales 
como PNUD, el Consejo Nacional de 
Evaluación de la Política de Desarrollo 
Social (Coneval), el IMCO y GIZ.

Contiene metas para 2024, 2030 
y 2040, al tiempo que incorpora 5 
dimensiones de desarrollo sostenible: 
Yucatán con mejor calidad de vida 
para las personas, que concentrará 
acciones y programas para reducir 
brechas sociales, combatir la pobreza 
y lograr una mayor inclusión, y 
Yucatán próspero y competitivo, 
con proyectos estratégicos para 
aumentar las inversiones y el 
crecimiento económico.

De igual manera, Yucatán que cuida 
al planeta, donde se incorpora 

estrategias para reducir los efectos 
del cambio climático, mejorar la 
movilidad sostenible y prevenir 
riesgos ante contingencias o 
desastres naturales; Yucatán sin 
corrupción, con seguridad y en paz, 
que considera proyectos y políticas 
para incrementar la certeza jurídica, 
aumentar la seguridad y combatir los 
delitos y corrupción, y Yucatán unido 
con base en alianzas estratégicas, el 
cual articula acciones, programas y 
proyectos, concertados con Poderes, 
órganos y sectores de diversos 
ámbitos de competencia.

EspecialEspecialESPECIAL

FUNCIONARIOS DE LOS TRES NIVELES DE GOBIERNO, 
INSTITUCIONES Y AGRUPACIONES CIVILES, ESTUVIERON 

PRESENTES EN LA PRESENTACIÓN DE ESTE IMPORTANTE 
DOCUMENTO.
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JUEVES 7:00 P.M.

Síguenos:

www.larevista.com.mx
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OPINIÓN ESPECIAL 

El yucateco Roberto Abraham Mafud 
fue galardonado recientemente con 
la Gran Cruz de Honor, presea que 

entrega la Legión de Honor Nacional 
de México, organismo que reconoce la 
trayectoria de miembros distinguidos 
de la sociedad mexicana, artistas, 
profesionistas de todas las disciplinas, y 
en general a todas aquellas personas que 
suman sus esfuerzos y conocimientos a 
favor del crecimiento de México.

EL YUCATECO ROBERTO 
ABRAHAM MAFUD 
FUE GALARDONADO 
RECIENTEMENTE CON LA 
GRAN CRUZ DE HONOR.

Roberto Abraham Mafud, 
primer yucateco que recibe la Gran Cruz de 

Honor de la Legión de Honor Nacional de México 
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LA LEGIÓN DE 
HONOR NACIONAL 

DE MÉXICO, 
ASOCIACIÓN CIVIL 

FUNDADA HACE 
MÁS DE 50 AÑOS, 

RECONOCE LA 
TRAYECTORIA 

DE MIEMBROS 
DISTINGUIDOS.

En el caso particular del Licenciado Roberto 
Abraham Mafud, la Gran Cruz de Honor 
le fue otorgada por destaca e incesante 
labor a favor de la promoción cultural en la 
Península de Yucatán.

En entrevista con La Revista Peninsular, 
Abraham Mafud comentó que: La Legión de 
Honor Nacional de México, es una asociación 
civil fundada hace más de 50 años, cuyo 
propósito es engrandecer a México, mejorar 
sus instituciones, ayudar y coadyuvar en el 
desarrollo en todas las áreas del país.

“Cualquier profesional o persona de la 
sociedad civil que quiera aportar algo 
es bienvenido, se trata de un foro muy 
amplio en donde tienen cabida la cultura, 
la medicina, la música, las leyes, por 
mencionar algunas disciplinas, y el objetivo 
es que sean personas que hayan aportado 
algo al mejoramiento del país”.

Cabe señalar que en 2014, Roberto Abraham 
Mafud y el maestro Renán Solís, de la Uady, 
fueron nombrados Legionarios  de esa 
agrupación; sin embargo, hasta el momento, 

Abraham Mafud es el primer y único yucateco 
que ha recibido la mencionada presea.

“En la entrega de este galardón me hicieron 
favor también de mencionar la labor 
social realizada por mi familia, aunque 
básicamente, el reconocimiento fue por 
mi labor a favor de la promoción cultural 
en la Península y porque soy el primer 
mexicano al que la Universidad de Música de 
Viena le estrenó sus obras en el Palacio de 
Schonbrunn, en ese país”.

El entrevistado ha destacado en diferentes 
ámbitos, desde el empresarial, comercio, la 
industria, bienes raíces, y por supuesto, su 
gran pasión, la música.

Entre sus aportaciones en el ámbito cultural 
está la gestión del Palacio de la Música 
así como el trabajo a favor de consolidarlo 
como el Centro Nacional de la Música 
Mexicana, proyecto que se ha visto un poco 
detenido por la pandemia, no obstante, se 
sigue trabajando bajo ese objetivo, concluyó 
el entrevistado.
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OPINIÓN CONSTRUYENDO

Los sucesos que derivaron en la histórica 
votación en contra de la reforma 
constitucional en materia de energía 

eléctrica en nuestro país, mostraron 
claramente el camino que elegimos 
transitar los mexicanos, y el que no.

Elegimos seguir el camino de un mercado 
de electricidad abierto a la competencia y 
la inversión tanto pública como privada, 
que privilegie la eficiencia, la confiabilidad, 
la seguridad, y los mejores costos de 
energía para elevar la competitividad de 
las empresas mexicanas, que al igual que 
todas las empresas del mundo, tienen una 
gran dependencia de este insumo, y que 
además ocupa un peso específico muy alto 
en la estructura de costos para producir 
casi cualquier bien o servicio.

Además, pagar el consumo de electricidad 
en los hogares, es una de las más grandes 
preocupaciones de las familias mexicanas 
de todos los estratos sociales, tanto para 
los que pagan una tarifa muy subsidiada, 
que le cuesta muchísimo dinero 
anualmente al país, como para las familias 
pudientes, que son grandes consumidores 
de esta fuente de energía. Todos piensan y sienten que pagan 
mucho, puesto que su consumo está en función de sus 
ingresos y en todos los casos resulta elevado, pero para cada 
quien en su proporción.

También elegimos transitar por el camino más sostenible, el 
que garantiza alcanzar a plenitud al derecho humano a un 
medio ambiente sano, que permite reducir las abundantes 
emisiones de gases de efecto invernadero que hoy las 
actividades humanas generan, que se emiten a la atmósfera, 
y que causan el cambio climático que ha llegado a un nivel de 
emergencia, que tenemos que detener a como dé lugar antes 
de que finalice la primera mitad del presente siglo.

No elegimos seguir dependiendo de los combustibles fósiles, 
altamente contaminantes, complejos en su logística y cada 
vez más caros e ineficientes. No elegimos las opciones que 
amenazan nuestra salud y comprometen l a 
posibilidad de que las generaciones futuras d e 
mexicanos y mexicanas puedan contar con los recursos 
necesarios para poder satisfacer sus necesidades.

La nutrida participación de una gran 
cantidad de profesionales conocedores y 
bien involucrados en este sector durante 
las comparecencias de parlamento abierto 
llevadas a cabo en la Cámara de Diputados, 
ofreció un cúmulo de información valiosa, 
que sirvió para que el público que quiso 
seguir esos ejercicios, estuviera mejor 
informado acerca del tema, y se derribaran 

muchas de las mentiras sostenidas desde la posición oficial.

Pero el partido en el poder no escuchó a México, prefirió 
escuchar, y seguir al pie de la letra, las órdenes dictadas desde 
palacio, dando la espalda a las necesidades de los mexicanos. 
El mandato se escuchó fuerte, la absurda y dañina reforma 
fue rechazada.

Mal, muy mal harían ahora las autoridades si pretendieran 
obstaculizar en la operación diaria y en las ventanillas de 
trámites, los avances que se necesitan en nuestro país para 
transitar hacia las energías limpias y renovables, hacia la 
reducción definitiva, sostenida y veloz de las emisiones de 
gases de efecto invernadero, y la ansiada descarbonización 
total de la economía antes del 2050.

-------------------------------------
*Raúl Asís Monforte González
© Copyright 2022. Raúl Asís Monforte González. 
Todos los derechos reservados.

El camino que elegimos, y el que no

El mandato se escuchó fuerte, 
la absurda y dañina reforma fue 

rechazada.

Por: Raúl Asís Monforte González
E-mail: raul@mienergiamx.com
Facebook: Raúl Asís Monforte González.
Twitter: @raulmonforteg
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OPINIÓN OPINIÓN

Jaime Rodríguez, El Bronco, escribió 
de su puño y letra una carta en la 
que revela detalles de su detención, 

el pasado 15 de marzo, cuando se 
dirigía al rancho de un amigo en el 
municipio de General Terán, Nuevo 
León. En la misiva, de cuatro cuartillas, 
el ex gobernador neoleonés echa por 
tierra declaraciones de su sucesor, 
Samuel García, en el sentido de que 
“intentaba huir”.

Jura que durante todo el trayecto, 
que inició a las 7 a.m. en Paredón, 
Coahuila, estuvo acompañado por 
los escoltas que el gobierno puso a 
su disposición desde que concluyó su 
gestión. El vehículo en el que viajaban 
traía localizador satelital.

Narra: “Como 20 kilómetros antes 
de llegar a nuestro destino, por la 
carretera al ejido de Guadalupe La 
Joya, los escoltas se nos adelantaron 
para decirnos que habían recibido 
instrucciones de su mando de que nos 
detuviéramos, porque supuestamente 
había problemas de la policía contra un 
grupo de la delincuencia organizada. 
Permanecimos a la orilla de la carretera 
30 minutos, dado que la instrucción que 
habían recibido los escoltas era que 
enviarían refuerzos para protegernos. 
Poco más tarde llegó un carro con 
agentes ministeriales y, sin avisarnos, 
pusieron su carro frente al vehículo en 
el que viajaba con mi amigo. Sólo nos 
decían que esperáramos. Lo hicimos 
hasta que decidí bajarme y preguntar 
qué pasaba.

“Sólo me respondían que tenían la 
orden de esperar. 15 minutos después 
uno de ellos se acerca y me dice que trae una orden de 
aprehensión contra mí. Yo me sorprendo. Pensé que 
era broma. Le pregunté: ¿Me la enseña? No lo hizo. Así 
estuvimos hasta que, con mi insistencia, me muestra una 
en su teléfono celular. Le exigí que me la mostrara en 
físico. Me dijo que no podía hacerlo, que no la traía.

“Finamente, recibe la llamada de algún jefe y le ordenan 
que me suba de cualquier forma a la patrulla. Accedí 
solo. Ya que llegamos a General Terán nos interceptó otra 

patrulla con agentes ministeriales, traían 
la orden. Me la mostraron. Así me llevaron 
hasta la Agencia Federal de Investigación. 
Previo a todo, los mismos agentes 
estuvieron tomando fotos. Las imágenes 
fueron publicadas en los medios, gracias 
a la declaración pública del gobernador de 
que yo andaba huyendo.
Esto ocurrió mucho antes de que se 
me mostrara la orden de aprehensión. 
¿Ustedes creen que andaba huyendo si 
estaba custodiado por empleados de la 
Secretaría de Seguridad y los vehículos en 
los que siempre me movían son propiedad 
del gobierno y cuentan con localizadores 
satelitales y los escoltas con celulares? 
El supuesto delito del que se me acusa 
lo investigaban desde 2018, pero nunca 
fui enterado ni notificado del caso para 
afrontarlo. Juzguen ustedes, después 
de leer mi relatoría, respecto a lo que 
realmente pasó”.

Ya que estamos: el ex gobernador, acusado de desviar 
recursos públicos para comprar firmas a favor de su 
candidatura presidencial independiente en 2018, está 
delicado de salud.
Desde el pasado domingo lo internaron en el Hospital 
Universitario de Monterrey. Lo reportan con sangrados 
intestinales. Podría necesitar en cualquier momento una 
cirugía.

“La verdad sobre mi detención”
Por Francisco Garfias

“Los mismos agentes estuvieron 
tomando fotos, las imágenes 

fueron publicadas en los medios, 
gracias a la declaración pública 
del gobernador de que yo andaba 

huyendo”: Jaime Rodríguez, El 
Bronco.
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OPINIÓN CONGRESO 

Con el fin de contribuir a la 
erradicación de la violencia y 
generar más acciones en pro de la 

igualdad de género, el Partido Acción 
Nacional presentó ante los diputados 
de la LXIII Legislatura, una iniciativa 
que contempla la creación de la Unidad 
de Igualdad al interior del Congreso del 
Estado.

La Unidad servirá para brindar asesoría 
en el tema a la Legislatura y emitir 
opiniones en caso de ser solicitadas, a 
las comisiones legislativas referente a 
las iniciativas en materia de igualdad 
de género.

-Esta iniciativa tiene por objeto 
impulsar e implementar medidas 
dirigidas a garantizar la igualdad 
sustantiva en todas las actividades 
del Poder Legislativo, mediante el 
establecimiento de un órgano que se 
encargará, a través de la coordinación 
con las diferentes áreas del Poder 

Legislativo, de prevenir, atender y 
erradicar la violencia de género-, 
aseveró.

Destacó, que estas unidades 
institucionales existen en la Cámara de 
Diputados, Senado de la República y en 
diversos Congresos locales, a los cuales 
Yucatán se estaría sumando.

Al respecto, el diputado de Morena, 
Rafael Echazarreta Torres, se congratuló 
de las acciones que conllevan a trabajar 
más en cuanto al tema de la igualdad de 
género y la erradicación de la violencia.

Por otra parte, el diputado Luis Fernández 
Vidal (PAN), entregó una iniciativa para 
reformar la Ley de Educación del Estado 
de Yucatán, en materia de bienestar 
animal con el fin de fomentar relaciones 
positivas entre las niñas, niños y 
adolescentes con los animales, lo cual 
llevará a disminuir la violencia social.

EN SESIÓN ORDINARIA, SE 
TURNÓ A LA COMISIÓN DE 
VIGILANCIA DE LA CUENTA 

PÚBLICA, TRANSPARENCIA Y 
ANTICORRUPCIÓN EL OFICIO 

SUSCRITO POR LA SECRETARIA 
DE ADMINISTRACIÓN Y 

FINANZAS DEL GOBIERNO DEL 
ESTADO, OLGA ROSAS MOYA.

Especial / La Revista 

Congreso del Estado contaría 
con una Unidad de Igualdad
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Al aprobarse en comisiones del Congreso del Estadoel 
proyecto de dictamen para combatir la violencia 
feminicida en contra de las mujeres embarazadas, 

la diputada Karla Franco Blanco declaró que la Fracción 
Legislativa del PRI tiene el firme compromiso de combatir 
las distintas formas de violencias que sufren las yucatecas.

La propuesta del Grupo Parlamentario del PRI, aprobada 
por unanimidad en la Comisión de Justicia y Seguridad 
Pública, plantea elevar las sanciones a quien cometa 
violencia familiar o feminicidio cuando la víctima esté 
embarazada.

Al respecto, Karla Franco señaló que con esta reforma 
queda claro que se está protegiendo la integridad de las 
mujeres en gestación, ya que se estarán inhibiendo y 
sancionando las conductas que pongan en peligro su vida.

Señaló que la violencia de género está muy arraigada 
en nuestra sociedad y que en muchas ocasiones las 
mujeres son violentadas por primera vez cuando están 
embarazadas, por lo que es urgente protegerlas con leyes 
que las motiven a denunciar a sus agresores. 

“Queremos que las yucatecas puedan vivir sin violencia y 
en paz, en la Fracción Legislativa del PRI tenemos el firme 
compromiso de erradicar las violencias en contra de las 
mujeres en todas sus formas”, sostuvo.

Explicó que en el Código Penal no estaba contemplado 
el agravante de embarazo en los delitos de feminicidio y 
violencia familiar, por lo que esta iniciativa es una acción 
preventiva y a la vez punitiva para acabar con este flagelo.

Cabe mencionar que esta propuesta del PRI contó con el 
respaldo de otros 13 diputados y diputadas de todas las 
bancadas del Congreso, quienes la suscribieron cuando 
Karla Franco la presentó el pasado 10 de marzo.

“Esto en un proceso que busca ayudar a desarrollar la 
compasión y un sentido de justicia y respeto hacia los seres 
vivos. Identificar la importancia de la vida, sus formas, 
sus procesos e interrelaciones; se propone los principios 
básicos de la educación para el respeto a los seres vivos, 
promueve la justicia, la responsabilidad y sobre todo el 
respeto y el amor por los animales”, explicó.

En sesión ordinaria, se turnó a la comisión de Vigilancia de 
la Cuenta Pública, Transparencia y Anticorrupción el oficio 
suscrito por la secretaria de Administración y Finanzas del 
Gobierno del Estado, Olga Rosas Moya. También el enviado 
por la presidenta del Instituto Estatal de Transparencia, 
Acceso a la Información Pública y Protección de Datos 
Personales (Inaip), María Segovia Chab; y los oficios 
enviados por los ayuntamientos de Cuncunul, Dzidzantún, 
Progreso y Suma, en donde se remite la cuenta pública 
correspondiente al Ejercicio Fiscal 2021.

A la comisión de Arte y Cultura, se envió la iniciativa 
presentada por los diputados de la Fracción Legislativa del 
PRI, referente a la expedición de la Ley de Bibliotecas y del 
Fomento a la Lectura del Estado de Yucatán.

Por último, a la comisión de Desarrollo Humano e Inclusión 
de los Grupos en Situación de Vulnerabilidad, se turnó la 
iniciativa presentada por la diputada del PAN, Dafne López 
Osorio, referente a la adición de una fracción al artículo 38 
de la Ley de los Derechos de Niñas, Niños y Adolescentes 
del Estado.

Asimismo, en la sesión de la comisión de Desarrollo 
Urbano, Vivienda e Infraestructura se continuó con el 
análisis de la iniciativa presentada por el diputado de 
Morena, Rafael Echazarreta (Morena), en materia de 
semáforos peatonales y seguridad vial.

Al respecto, se aprobó la propuesta del PAN, para que se 
lleve a cabo una reunión con especialistas en el tema de 
seguridad vial a fin de enriquecer la iniciativa y contar 
con opiniones de expertos. Asimismo, la diputada del PRI, 
Fabiola Loeza Novelo, también hizo entrega de propuestas 
para modificar diversos párrafos de esta.

Avanza ley del PRI para castigar la 
violencia contra las mujeres embarazadas 
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El Municipio de Mérida se mantiene como un polo 
de atracción para forjar alianzas estratégicas con 
organismos nacionales e internacionales, debido a la 

calidad de vida, el desarrollo armónico y ordenado de la ciudad 
y por el cumplimiento de la ciudadanía y las autoridades en 
sus políticas sustentables y sostenibles, aseguró el Alcalde, 
Renán Barrera Concha.

El Presidente Municipal sostuvo una reunión con el Jefe 
Adjunto de la Delegación de la Unión Europea en México, 
Jean-Pierre Bou, en donde se presentaron los primeros 
avances que tienen las mesas de trabajo entre la ciudad de 
Mérida y Parma, Italia, en materia de programas de movilidad 
sustentable para integrar en un proyecto integral que permita 
a ambas ciudades gestionar un modelo que beneficie a la 
población y al cuidado del medio ambiente.

“En la ciudad trabajamos para crear alianzas estratégicas 
y lazos de cooperación para impulsar, como en este caso, 
proyectos de movilidad urbana sostenible, que garantice 
para todas y todos el derecho a la ciudad, siempre con una 
perspectiva de construir un mejor futuro para el Municipio”, 
expresó el primer edil.

Colaboración

Por su parte, Jean-Pierre reconoció la voluntad que tiene el 
Municipio para continuar colaborando con las diferentes 
instancias internacionales para transformar su entorno 
a espacios más amigables con sus habitantes y el medio 
ambiente.

“En Mérida existe un equipo de profesionales y especialistas 
técnicos con un verdadero espíritu de colaboración en estos 

programas y proyectos, eso es digno de reconocer, esa misma 
vocación la comprobamos desde mi visita cuando acudimos a 
la presentación del PIMUS”, recordó.

Precisó que esta visita abordó principalmente los proyectos 
que existen en la ciudad de Parma y nuestro Municipio en 
materia de movilidad urbana sustentable con el objetivo de la 
recuperación verde dentro de las áreas urbanas.

Indicó que las mesas técnicas entre Parma y Mérida 
trabajarán en el tema de la movilidad urbana sustentable 
para este y el próximo año, en donde se realizarán varios 
intercambios de experiencias de éxito, además que, a partir 
del análisis y diagnóstico de estos proyectos, se podrán 
realizar adecuaciones que permitan alcanzar el objetivo de 
brindar un mejor futuro al Municipio.

“En Mérida todos tenemos igualdad de oportunidades 
y vivimos en un entorno de paz cívica, con respeto a la 
dignidad humana, por eso mismo, tenemos estas alianzas 
para continuar con la construcción de una ciudad armónica, 
que respete la paz social y donde las obras y acciones 
sean planeadas para garantizar un desarrollo equitativo”, 
manifestó.

OPINIÓN MÉRIDA 

Especial / La Revista 

El Ayuntamiento de Mérida 
estrecha lazos con la Unión Europea 

LA UNIÓN EUROPEA DESTACÓ QUE 
MÉRIDA ES UN REFERENTE EN MATERIA 
DE COOPERACIÓN ESTRATÉGICA POR SU 

VOLUNTAD DE DESARROLLAR PROGRAMAS 
Y PROYECTOS EXITOSOS.
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Crecimiento ordenado y armónico

En su intervención, Barrera Concha recordó que uno de 
los objetivos de crear el Instituto Municipal de Planeación 
(IMPLAN) fue para crear estos programas y proyectos que 
permitan un crecimiento ordenado y armónico del Municipio.
Asimismo, se comprometió a continuar trabajando bajo 
el marco de la cooperación estratégica para alcanzar 
los objetivos y metas de estos proyectos integrales que 
impulsarán un mayor uso de vehículos no contaminantes, así 
como crear más espacios e infraestructura vial para que todas 
y todos convivan en forma segura y armónica en la ciudad.

Dentro del Plan de trabajo entre el Ayuntamiento de Mérida 
y la ciudad de Parma, Italia, enmarcada en el programa 
“International Urban And Regional Cooperation”, que 
se efectuará del 4 al 6 de este mes, se intercambiarán 
experiencias en materia de planeación urbana, gestión de 
espacios verdes e infraestructura vial.

En la reunión, el Ayuntamiento de Mérida presentó cuatro 
proyectos estratégicos para la ciudad: Ciudad Creativa, en 
el área de gastronomía, la revisión local voluntaria de la 
Agenda 2030, el Plan de Infraestructura Verde y los proyectos 
de innovación urbana, en donde se planteó el potencial 
estratégico, la innovación del planteamiento y los beneficios 
e impactos positivos para la comunidad.

Posteriormente funcionarios municipales e integrantes de la 
Delegación de la Unión Europea en México se reunieron para 
dialogar en unas mesas de trabajo y conocer las acciones que 
ha realizado el Ayuntamiento de Mérida para beneficio de sus 
habitantes.

Julio Sauma Castillo, Secretario de Participación Ciudadana 
presentó la Primera Revisión Local Voluntaria (RLV) de Mérida 
donde expuso temas como el Foro Político de Alto Nivel 
sobre Desarrollo Sostenible, la Agenda 2030, la metodología 
de la RLV, los objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) del 
Ayuntamiento de Mérida y los hallazgos de la RLV.

A su vez, Alejandra Bolio Rojas, directora de Desarrollo 
Sustentable presentó el tema Hacia un Sistema de 
Infraestructura Verde para Mérida donde explicó los 
programas del Plan Municipal de Infraestructura Verde, los 
ejes transversales del marco operativo y la visión OMUNUN 
del Sistema.

Finalmente, Edgardo Bolio Arceo, director del IMPLAN expuso 
los objetivos de este instituto, su creación y proyectos que se 
han ejecutado como son el Plan Integral de Movilidad Urbana 
Sustentable (PIMUS) Mérida 2040, Sistema de Gestión de 
Espacio Público, Programa de Diseño Participativo, Ya´axtal, 
Sistemas Urbanos de Drenaje Pluvial Sostenible (SUDS), 
Plan Estratégico para una Ciudad Amigable con las Personas 
Mayores, Regeneración Urbana y Vivienda y Observatorio 
Urbano de Mérida.

Los participantes en estas mesas de trabajo son Edgardo 
Sara Muelle, Líder Adjunto del Programa de Cooperación 
entre la Unión Europea y América Latina; Patrizia Marani, 
Responsable de Estructura Operativa, Financiamiento y 
Política Comunitaria, Ayuntamiento de Parma; Angela Chiari, 
Coordinadora de Gestión de la Movilidad, Ayuntamiento de 
Parma; Rolando Cervi, Grupo LEN, Área de Sostenibilidad y 
Organización, Parma y Gabriela Echeverría Solís, Subdirectora 
de Turismo.

EL PRESIDENTE MUNICIPAL SOSTUVO UNA 
REUNIÓN CON EL JEFE ADJUNTO DE LA 

DELEGACIÓN DE LA UNIÓN EUROPEA EN 
MÉXICO, JEAN-PIERRE BOU.

EN ESTA VISITA SE ABORDARON LOS PROYECTOS QUE EXISTEN EN LA CIUDAD DE PARMA Y MÉRIDA.
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Gran oportunidad para 170 estudiantes yucatecos, 
de universidades públicas y privadas, que podrán 
complementar su formación, mejorar sus habilidades 

en el idioma inglés y tener una experiencia académica y 
cultural, mediante una estancia en el extranjero, con el 
programa Movilidad Internacional 2022, que promueve el 
Gobierno del Estado. 

El Gobernador Mauricio Vila Dosal entregó reconocimientos 
a las y los jóvenes sobresalientes de bajos recursos 
económicos, becados dentro de este esquema estatal, que 
próximamente emprenderán el viaje hacia Estados Unidos y 
Canadá, a través de la Agenda Estatal de Inglés, para promover 
la internacionalización y fortalecimiento de dicha lengua. 

María Lucely Poot Canul, quien cursa la licenciatura en 
Nutrición en la Universidad Autónoma de Yucatán (UADY) 
viajará el próximo 10 de julio a Estados Unidos, para tomar 
un curso en la Universidad de Michigan y participar en otras 
actividades que le ayudarán a adquirir un inglés más fluido, lo 
que le servirá de mucho apoyo para terminar su carrera. 

Arantza Karet Ortiz López, otra estudiante de Ciencias de la 
Educación en el Instituto Universitario del Sureste, resaltó el 
respaldo del Gobernador a través de este esquema, ya que 
está segura que lo aprendido en su estancia en el extranjero 
será invaluable para ofrecer un servicio de mejor calidad una 
vez sea profesionista. 

La cónsul General y oficial Principal de Estados Unidos en 
Mérida, Dorothy Ngutter, felicitó a Vila Dosal por apoyar a los 
estudiantes, para contar con estas importantes posibilidades, 
especialmente con esquemas que les permitan acceder a 
experiencias significativas en lo personal y profesional. 

El ministro de Educación Avanzada de la Provincia de 
Saskatchewan, Canadá, Gene Mackowsky, agradeció al 
gobernador por la oportunidad de que estudiantes yucatecos 
viajen a su localidad para internacionalizarse y perfeccionar 
su nivel de inglés, pero también, por el enriquecimiento que 
significará para la comunidad canadiense el recibirlos.

El funcionario canadiense destacó la calidad en la hospitalidad 
de los yucatecos y del Gobernador, ya que este lazo, que se 
está generando a través del Programa Movilidad Internacional 
del Gobierno del Estado, es muestra de que la relación entre 
México, Yucatán y Canadá tiene un buen futuro. 

El Gobernador afirmó que este programa nace porque se 
quiere que los estudiantes yucatecos estén bien preparados, 
para que puedan aprovechar las oportunidades que se están 
creando en la entidad. “Aquí no queremos que ningún joven se 

quede sin las posibilidades que se están abriendo, para que 
tengan un buen empleo y bien pagado”, añadió.

El titular de la Secretaría de Investigación, Innovación y 
Educación Superior (Siies), Mauricio Cámara Leal, informó que 
en la convocatoria, participaron más de 1,400 estudiantes, sólo 
170 resultaron beneficiados; de los cuales 119 son mujeres y 
51, hombres procedentes de instituciones privadas y públicas, 
que estarán en el país extranjero entre 14 y 20 días; tomarán 
clases intensivas de inglés, específicas a su formación, lo que 
se complementará con actividades y experiencias culturales.

OPINIÓN YUCATÁN 

Especial / La Revista 

Estudiantes yucatecos participan 
en el Programa de Movilidad 

Internacional 2022

EL GOBERNADOR 
MAURICIO VILA 
DOSAL ENTREGÓ 
RECONOCIMIENTOS 
A LAS Y LOS JÓVENES 
SOBRESALIENTES 
QUE PRÓXIMAMENTE 
EMPRENDERÁN EL 
VIAJE HACIA ESTADOS 
UNIDOS Y CANADÁ.
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En Canadá, serán dos las universidades 
que recibirán a 65 estudiantes cada una, la 
de Regina y la de Saskatchewan, mientras 
que, en Estados Unidos, serán la Michigan 
State University, con 25 plazas, e Indiana 
University of Pennsylvania, de 15.

Las y los estudiantes seleccionados 
pertenecen a 10 áreas de formación 
académica: Administración y Negocios, 
Agronomía y Veterinaria, Artes y 
Humanidades. Ciencias de la Salud; Ciencias 
Naturales; Matemáticas y Estadística; 
Ciencias Sociales y Derecho; Educación; 
Ingeniería, Manufactura y Construcción; 
Servicios, y Tecnologías de la Información y 
Comunicación.

En Kanasín, se invierten 
30 mdp para mejoras viales

Por otra parte, con una inversión estatal 
de 30 millones de pesos, el Gobernador 
dio inicio a los trabajos de construcción y 
reconstrucción de 8.4 kilómetros de calles 
en Kanasín, con el objetivo de contribuir a 
mejorar la calidad de vida de las familias del 
municipio.

El próximo año, el Gobierno del Estado 
destinará otros 30 millones de pesos y, en 
2024, otra cantidad similar para continuar 
avanzando en la intervención de cada vez 
más vialidades, al tiempo que este 2022 se 
estará reconstruyendo el mercado local.

Al realizar una gira de trabajo por este 
municipio, el Gobernador distribuyó 180 
créditos de MicroYuc para fortalecer 
negocios por más de 2 millones de pesos y 
continuó con la entrega de certificados del 
programa de Vivienda Social y aparatos de 
movilidad para personas con discapacidad 
motriz de escasos recursos, de ahí, Acanceh 
y Tecoh. También, inauguró el Instituto Municipal de la Mujer 
de esa demarcación.

Vila Dosal llamó a los yucatecos a mantenernos unidos y 
trabajando fuertemente, ya que es la única manera de dar 
mejores resultados para la población; “aquí, en Yucatán, 
a la hora de ayudar a la gente, no hay partidos políticos, se 
apoya a todos por igual, empezando por los más pobres, y no 
podemos dejar que nadie de fuera venga a sembrar discordia, 
porque quienes decidimos qué pasará con el estado somos 
los yucatecos”, aseveró.

Los programas y estrategias estatales que están favoreciendo 
a las familias de este municipio son: Impulso Escolar, becas 
para estudiantes, Médico 24/7, Médico a Domicilio, apoyos al 
campo, para pescadores y agricultores, Yucatán Seguro, entre 
otros.

En el fraccionamiento Residencial Kanasín, el Gobernador, 
acompañado del alcalde anfitrión, puso en marcha la primera 

etapa de construcción y reconstrucción de 
vías, después de más de 2 décadas sin recibir 
intervención de este tipo.

Estas labores beneficiarán a 115,488 habitantes, 
de 13 colonias y fraccionamientos de dicha 
demarcación; del total de tramos a intervenir, 
2.7 serán construidos y 5.697, reconstruidos. El 
Gobierno está haciendo los esfuerzos, pero el 
cabildo eligió las vialidades, tras una valoración.

Sobre el proyecto de reconstrucción del mercado 
de Kanasín, Vila Dosal indicó que se hará este 
año, de la mano del Ayuntamiento; se trata de 
una remodelación completa, ya que se edificará 
uno nuevo. Para no afectar a los locatarios, 
serán reubicados de manera temporal, a un sitio 
cercano, donde contarán con electricidad, agua 
y espacios adecuados, hasta que se termine la 
obra.

En esta gira por Kanasín, el Gobernador distribuyó 
certificados de Vivienda Social, esquema que tiene como 
objetivo mejorar la calidad de vida de las familias, a través de 
hogares y espacios dignos.

También aparatos de movilidad a personas con discapacidad 
motriz; fueron 58 piezas, de las cuales 37 llegaron a Kanasín: 
32 sillas, 2 andaderas, mismo número de bastones y 1 par de 
muletas. Además, 14 para Acanceh, con 5 sillas, 2 andaderas, 6 
bastones y un par muletas; mientras que, en Tecoh, fueron 7: 3 
sillas, 2 andaderas y 1 de los demás. Por otra parte, a través de 
MicroYuc Social, se benefició con 180 créditos a 44 municipios, 
para lo que se destinó más de 2 millones de pesos.

Como parte de su gira de trabajo, el Gobernador cortó el 
listón inaugural del Instituto Municipal de la Mujer, donde 
adolescentes, niñas y demás habitantes de esta localidad 
podrán recibir atención, con asesoría psicológica, jurídica y 
social, en caso de requerirla.

EL GOBERNADOR 
DIO INICIO A LOS 
TRABAJOS DE 
CONSTRUCCIÓN Y 
RECONSTRUCCIÓN DE 
8.4 KILÓMETROS DE 
CALLES EN KANASÍN.
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CAMPECHE 

Gobernadora celebra a la niñez 
campechana en el Martes del Jaguar

Un Martes del Jaguar diferente. 
En el marco de la celebración 
del Día del Niño, la gobernadora 

Layda Sansores San Román invitó a 
niñas y niños a platicar con ella y ser 
parte de este tradicional programa.

Risas, experiencias, miedos y gustos 
fueron lo que compartieron con 
la Gobernadora los niños Daniela 
Ramírez; Annet Tamay, Abril Huicab, 
Andrea García, Diana Chablé, así 
como Asaf Gómez, David Cabtarrey 
e Itham Torres, integrantes del coro 
inclusivo “Un Canto a la Vida” del DIF 
Estatal.

Con alegría, entusiasmo y ese 
amor que le ilumina el rostro cada 
vez que tiene cerca a los niños y 
niñas, la Gobernadora disfrutó de la 
compañía de los pequeños a quienes 

les preguntó sus aspiraciones, sus 
miedos, sus gustos y lo que les 
gustaría cambiar en sus escuelas 
y casas. Los niños emocionados 
respondieron con honestidad y mucha 
inocencia, y hasta compartieron con 
la Gobernadora la lista de animales 
más inteligentes, según la ciencia.

Todos  cantaron, bailaron y se 
tomaron fotos para recordar este 
Día del Niño, que por primera vez se 
celebró en la oficina de quien dirige el 
destino del Estado.

Posteriormente, la gobernadora 
Layda Sansores San Román habló 
sobre las fotos que el ex alcalde 
Elíseo Fernández Montúfar le dedicó 
en redes sociales y lo exhortó a que 
haga lo correcto es que dar la cara y 
las explicaciones necesarias ante las 

EN UNA EMISIÓN MÁS 
DEL TRADICIONAL 
“MARTES DEL JAGUAR” 
LA GOBERNADORA LAYDA 
SANSORES TUVO COMO 
INVITADOS AL DIRECTOR 
GENERAL DEL DIF, MARIO 
PAVÓN CARRASCO, 
QUIEN PRESENTÓ A LOS 
NIÑOS IMPULSORES DE 
LA TRANSFORMACIÓN 
2021 DE TODOS LOS 
MUNICIPIOS DEL ESTADO.

Especial / La Revista 
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autoridades judiciales, porque además 
tuvo el tiempo para solventar lo que se 
le fue señalado y que demostrará que no 
hubo desvíos de recursos.

Recordó que la denuncia en contra del ex 
edil es de particulares y la otra, viene de la 
anterior administración por 20 contratos 
que no solventó correctamente y nunca 
comprobó.

Además, hizo público un audio que 
personas cercanas al líder nacional 
del PRI, Alejandro Moreno Cárdenas, le 
hicieron llegar y en el que se evidencia 
la repartición de dinero en grandes 
cantidades para hacer campañas y jugar 
sucio en las elecciones. “Por eso no quiere 
aprobar la reforma electoral”.

Como invitados además de los niños, 
estuvieron el director general del DIF, 
Mario Pavón Carrasco, quien presentó a 
los Niños Impulsores de la Transformación 
2021 de todos los municipios del Estado 
que, como objetivo, tienen presentar 
propuestas a favor del desarrollo de 
sus comunidades para luego exponerlas 
en un concurso que realizará el DIF a 
nivel nacional, e hizo un recuento de las 
actividades que se realizaron en el marco 
del Día del Niño.

Por otro lado, anunció el festival de la 
familia que se llevará al cabo en diversas 
colonias del 9 al 31 de mayo, de 16:30 a 20 
horas, en Minas, Lerma, Imí II, Leovigildo 
Gómez, Samula, Belén y Siglo XXI.

En tanto, el subsecretario de 
Administración y Finanzas, Luis 
Ángel Hernández García, invitó a los 
campechanos y turistas a visitar el Parque Acuático de 10 
a 16 horas los sábados y domingos, mientras que Mariana 
Baeza Hernández directora del Parque Ecológico Ximbal,

En la sección de las noticias falsas con el periodista 
Juan Herrera Real, Sansores San Román habló sobre la 
mentira que circuló en redes sociales sobre la compra de 
computadoras a sobreprecio, y precisó que se compraron 
505, se entregaron 400 y las restantes son para un 
programa especial que está por arrancar en las escuelas 
para evitar el suicidio.

Además, tocaron el tema también la irresponsable falsedad 
sobre supuestos intentos de levantón de 15 adolescentes 
del Cobacam en Carmen y Chicbul.  También se precisó que 
fue el Gobierno de Todos cuando se  logró que Punta Xen, 
Champotón,  tuviera luz, porque aunque se solicitó el año 
pasado, fue por gestión de la actual administración que se 
concretó.

La Gobernadora recordó la entrega de 
400 computadoras para estudiantes de 
63 escuelas de educación Media Superior 
y Superior de programa “Bienestar Digital” 
en el que por primera vez se tomaron 
criterios distintos para que no les tocará 
a “unos cuantos”.

También habló de la puesta en marcha de 
la estrategia “Construyendo la Ruta de 
la Educación” y destacó que su objetivo 
es hacer conciencia que la educación es 
“ una tarea de todos” para que Campeche 
recupere a los 16,000  alumnos que 
dejaron de estudiar por la pandemia y 
disminuir el índice de analfabetismo en la 
entidad.

La Gobernadora informó de la entrega 
de 16 casas en la comunidad de Haro, en 
Escárcega, al mismo número de familias 
que fueron reubicadas por la construcción 
del Tren Maya. Asimismo, invitó a visitar 

la exposición de Salvador Dali, en el Centro Cultural El 
Palacio, frente al Parque Principal y por último, mencionó 
la entrega del Premio Campeche 2022 que recibió  Lilia 
Amparo de Hoyos Godínez, médico de las Fuerzas Armadas.

En la silla de la Gobernadora, Jaime Emmanuel Maas Rejón, 
estudiante destacado en matemáticas, de  Dzitbalché, 
agradeció a  la Gobernadora su apoyo a la educación y pidió 
más espacios deportivos y apoyos para participar en las 
olimpiadas de matemáticas. Ana José Vidal Ortega recitó 
una poesía en maya y pidió que se continúe el  impulso de 
esta lengua.

En las clases de maya, el maestro, Abraham Euán explicó 
que la palabra niño se dice, Chan xi’ ipal”; vamos a jugar/ 
Ko’ox báaxal; vamos a la escuela/ Ko’ox tu najil xook y me 
llamo Juan/ in K’aaba’ e’ Juan.

LA GOBERNADORA 
RECORDÓ LA 

ENTREGA DE 400 
COMPUTADORAS 

PARA ESTUDIANTES 
DE 63 ESCUELAS DE 
EDUCACIÓN MEDIA 

SUPERIOR Y SUPERIOR 
DE PROGRAMA 

“BIENESTAR DIGITAL”.
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Para garantizar el respeto a los derechos laborales de 
los trabajadores de Quintana Roo, mediante el Centro 
de Conciliación Laboral en el Estado (CCLQROO) se han 

atendido 2 mil 916 conciliaciones con un importe superior a 
los 78 millones de pesos a favor de la clase trabajadora.

La directora general del centro, Paola Mariana Estrada García, 
explicó que a la fecha se ha conciliado más de 80 por ciento de 
los asuntos que se tramitan y se han atendido a un total de 6 
mil 689 usuarios, de los cuales 3 mil 819 fueron hombres, mil 
892 mujeres y 976 personas morales, concretando un total de 
2 mil 916 conciliaciones y un importe entre los convenios por 
78 millones 755 mil 053.15 pesos.

Estrada García explicó que CCLQROO entró en funciones 
el pasado 3 de noviembre del año 2021, como parte 
de las entidades participantes en la segunda etapa de 
implementación de la Nueva Reforma Laboral. 

El CCLQROO ofrece servicios al público de conciliación laboral 
para la resolución de conflictos entre trabajadores y patrones, 
logrando de esta manera, el equilibro de los factores de la 
producción y cuenta con tres delegaciones: Chetumal, en 
avenida 5 de Mayo, esquina Carmen Ochoa de Merino, con 
cuatro personas conciliadoras; Playa del Carmen, en avenida 
Tecnológico, lote 003, Manzana 006, Super Manzana 75, Región 
30 y Cancún, en avenida Cobá, manzana 13, supermanzana 22, 
niveles II, III y IV. 

Desde su apertura a la fecha, el mencionado Centro de 
Conciliación Laboral mediante sus tres delegaciones, 25 
conciliadores y demás personal, se ha posicionado como 
referente nacional, dijo la titular Paola Estrada.

Asimismo, la titular de la CCLQROO dijo que con estas 
acciones se garantiza y asegura que los trabajadores reciban 
el total de las prestaciones que por ley le corresponden, en 
procedimientos más ágiles y garantes de derechos para 
todas y todos los que en él intervienen; fomentando en todo 
momento la cultura de la paz. 

De acuerdo a las estadísticas el CCLQROO se cuenta con un 
registro de atención y finalización del procedimiento en un 
promedio de 15 días y de esos procesos, casi 80 por ciento 
obtiene una respuesta favorable mediante la conciliación.
Con la reciente creación del Centro de Conciliación, Quintana 
Roo ha logrado posicionarse como el primero en operar la 
gestión de sus diligencias por medio del Sistema de Gestión de 
Notificaciones (SIGNO) desarrollado para su implementación 
en la nueva reforma laboral.

Alcanza sargazo máximo histórico

Por otra parte, el sargazo que flota en el mar Caribe sumó al 
menos 14 millones de toneladas el mes pasado, cifra récord 
que se prevé sea superada, según dio a conocer la Universidad 

del Sur de Florida en un reporte que elaboró en coordinación 
con la Administración Nacional de Aeronáutica y el Espacio 
estadunidense (NASA, por sus siglas en inglés).

La casa de estudios indicó que en abril de 2018 se detectaron 
12.6 toneladas del vegetal marino flotando en el Caribe, y 
adelantó que la cantidad de alga “probablemente aumentará 
en los meses siguientes”.

Rosa Rodríguez Martínez, investigadora de la Universidad 
Nacional Autónoma de México (UNAM), dijo esperar que el 
volumen del sargazo en el mar Caribe se incremente durante 
este mes.

La especialista recordó que en febrero los hoteleros de 
Quintana Roo comenzaron a compartir sus reportes de arribo 
del alga, cuyo volumen se elevó de manera considerable en 
abril pasado y aumentará aún más, pues históricamente 
se incrementa hasta en 60 por ciento durante mayo en 
comparación con el mes anterior.

QUINTANA ROO 

Especial / La Revista 

Los derechos de los trabajadores están 
garantizados en Quintana Roo: Gobierno

EL CENTRO DE CONCILIACIÓN LABORAL EN EL 
ESTADO HA ATENDIDO 2 MIL 916 CONCILIACIONES 

CON UN IMPORTE SUPERIOR A LOS 78 MILLONES DE 
PESOS A FAVOR DE LA CLASE TRABAJADORA.

EL SARGAZO QUE FLOTA EN EL MAR CARIBE SUMÓ AL 
MENOS 14 MILLONES DE TONELADAS EL MES PASADO, 

CIFRA RÉCORD QUE SE PREVÉ SEA SUPERADA.
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OPINIÓN

La profesional, ética, moral, 
orgullosa, digna Carrera 
Diplomática en México nunca, 

jamás había sido tan prostituida, 
denigrada, vergonzante, insultada 
como en la administración fallida, 
perversa, inmoral, corrupta de Andrés 
Manuel López Obrador, conocida en 
los barrios bajos de la inmundicia 
como 4ª Transformación.

Esta honorable actividad, que la 
Ley de la Secretaría de Relaciones 
Exteriores (SER) ordena sea 
desarrollada por diplomáticos de 
carrera, en los últimos 3 años 5 
meses ha sucumbido, devenido en 
pagar “favores”, “compromisos”, 
“facturas políticas”, “pactos de 
campaña”, asumidos durante 2018 
cuando el candidato presidencial 
de Morena se comprometió “con los 
suyos” a entregar cargos públicos, 
aunque no se tuvieran conocimientos, 
habilidades, capacidades, perfil 
profesional. La cosa fue aportar 
dinero, tiempo, horas/hombre, 
convencer a miles de conocidos 
(aun apolíticos) para llevar al Peje 
a Palacio Nacional ¡luego, ya en el 
poder, vendrían las recompensas! Eso 
sí cumple, pagar favores, aunque al 
país se lo lleva la fregada.

Desde la Silla del Águila (que, por 
cierto, le queda ENORME) López 
dispone y ordena violentar la Ley 
Diplomática y obsequia a sus larvas, 
gusanos, chairos: embajadas, 
consulados, misiones, sin importar 
las exigencias de la Ley, que precisa 
para desempeñar una representación 
diplomática en el extranjero.

Desde el inicio de la Transformación 
de 4a, el Coordinador General de 
México (porque no gobierna, menos 

sabe cómo hacerlo) ha repartido a 
incondicionales, arrastrados, serviles, 
agachones, embajadas, consulados y 
comisiones especiales, porque alguna 
vez sirvieron a la causa. Tal es el caso 
de la pseudo periodista Isabel Arvide 
quien goza, explota, se regodea en el 
Consulado de México en Estambul, 
Turquía, quien lejos de representar los 
intereses del país y a los mexicanos 
que visitan esa región, se dedica a 
promocionar, halagar, publicitar la 
figura (horrible), imagen y política 

vergonzante de Andrés Manuel López 
Obrador, incluso faltando al respeto 
a los símbolos patrios: bandera, 
escudo e himno nacional, en un acto 
por la Independencia de México, 
ensalzó el nombre e imagen del Peje, 
en la arenga protocolaria en fervor 
de los héroes que nos dieron patria y 
libertad.

Desde luego la Arvide no tiene carrera 
consular, ni título en licenciatura 
diplomática.

Si bien, la Constitución otorga 
al Presidente de la República (al 
Presidente, no al remedo que 
hoy cobra en Palacio Nacional) la 
facultad de nombrar y designar 
embajador, cónsul y comisionado, 
moral y éticamente debe estar 
obligado a seleccionar gente proba 
(que en el caso de Isabel no existe), 
experimentada y digna. Jamás lo 
hace e impone a quien sus cataplines 
hinchados se le antoja.

Morena y López prostituyen 
el Servicio Exterior Mexicano

Isabel Arvide, cónsul de 
México en Estambul, Turquía, 
impuesta por López Obrador. 

Por Luis Repper Jaramillo*
Correo: lrepperjaramillo@gmail.com
lrepperjaramillo@yahoo.com
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Pero finalmente el caso Isabel Arvide 
no es el tema. Voy a lo digno. Aquella 
es indecente.

Para poner en contexto lo 
políticamente correcto, es 
fundamental conocer la exigencia 
de la carrera diplomática. Dejen les 
explico: el Servicios Exterior Mexicano 
(SEM) es el cuerpo diplomático de 
profesionales que trabajan para 
el Estado dentro de la SRE, en 
embajadas, consulados, misiones y 
oficinas del país en el extranjero.

Para integrarse al selecto equipo, 
deben cumplirse varias obligaciones: 
ser mexicano por nacimiento. No 
haber recibido sanción administrativa 
o condena penal.

Ser apto para el desempeño de las 
funciones del Servicio Exterior. Tener 
por lo menos el grado académico de 
licenciatura (diplomática) o técnico 
superior universitario.

Tomar cursos en materia diplomática 
y consular impartidos por el Instituto 
Matías Romero (de la SRE). Dominar, 
al menos, un idioma extranjero 
reconocido como lengua oficial de la 
ONU (árabe, chino/mandarín, francés 
o ruso); así como, alemán, japonés o 
inglés

Como al inquilino de Palacio Nacional 
le fascina y tiene como consigna 
violar todas las leyes y reglamentos… 
¡vamos, si ha mancillado la 
Constitución! en cada minuto de su 
perversa vida, no podíamos esperar 
que respetara la de la Cancillería. 
Fue tal la degradación, que pretendió 
enviar de Embajador de México en 
Panamá a Pedro Salmerón, quien está 
denunciado penalmente por violación, 
acoso sexual. Fue hasta que grupos 
feministas, padres de las agraviadas 
y las propias víctimas exhibieron 
mediáticamente al pervertido, que no 
le quedó de otra al Senado y al Peje, 
que recular. A su frustrado capricho, 
quiso “corregirlo”, pero le “salió el tiro 
por la culata” al postular a otro reptil, 
a Jesusa Rodríguez, una pseudo 
activista, actriz, cantante y sobre todo 
drogadicta, fumadora compulsiva 
de mariguana, que, al enterarse en 
Panamá, ipso facto dijeron no. No se 
da el beneplácito. (Como decimos en 
México, salimos de Guatemala para 
entrar a Guatepeor, jajajaja)

López Obrador no sabe, no entiende, 
es ineficiente en asuntos de política 
exterior… Bueno, pues puso en la 
Cancillería a un corrupto, tranza, 
ladrón, defraudador (Línea 12 del 
Metro), a Marcelo Ebrard Cassaubón, 
un político venido a menos, que lo 
único que sabe, porque lo practicó 
junto con su parentela, de asuntos 
exteriores es huir y que para ello se 
necesitan pasaporte y visas (el dinero 
no es problema defraudó al GDF –
como Regente- por más de 24 mil 
millones de pesos, cuando según él, 
construyó la inservible Línea Dorada 
(L12) del STC, robando millonadas de 
pesos).

Su experiencia para el cargo –
según López Obrador- fue andar de 
saltimbanqui cuando huyó de México 
por Nueva York, París, Londres, hasta 
ser rescatado por el tabasqueño para 
obsequiarle Relaciones Exteriores 
¿a cambio de qué? ¿financiamiento 
de campaña presidencial 2018? Si 
la cabeza de la Cancillería está en 
los pies, comprendemos por qué 
México está en boca del concierto 
internacional, por la incapacidad y 
perversión de política exterior de la 
Transformación de 4ª.

Y miren que no sólo es visión mía 
o crítica fundamentada sobre este 
lamentable gobierno de Morena. Un 
ex funcionario de primer nivel de 
la T4a, quien fuera designado por 
López, Director General del IMSS, ex 
panista vestido de guinda, Germán 
Martínez Cázares, primer renunciante 
al gabinete lopezobradorista, fustigó, 
lamentó, acusó la sucia política 
externa de Andrés Manuel, por 
obsequiar embajadas a ex priistas o 
improvisados, sin méritos propios, 
perfil profesional para el desempeño 
del Servicios Exterior, como los casos 
del ex gobernador priista de Sinaloa, 
Quirino Ordaz, quien por adular, 
elogiar, festinar las visitas del Peje a 
su Estado, mereció la imposición de 
Embajador de México en España.

Otra perversa designación, fue la 
del ex gobernador interino priista 
de Campeche, Carlos Miguel Aysa, 
cuya gracia fue obligar a su hijo 
–diputado priista- Carlos Aysa 
Moreno, cambiarse a Morena para 
sumar adeptos cuando se votó –la 
rechazada- Ley Energética.

Esto repercutió en el Senado, pues 
la mayoría morenista avaló el 

nombramiento como embajador de 
México en República Dominicana al 
padre del chaquetero.

En tribuna Martínez Cázares puso: “en 
su lugar y ridiculizó a la T4a” cuando 
señaló: “no se puede convertir al 
Servicio Exterior Mexicano en el 
albañal (escusado) de arreglijos 
políticos vanos; no se puede convertir 
al SEM en una casa de citas para pagar 
“favores políticos”. Así, no. Nosotros 
en el Grupo Plural (senadores sin 
partido) lo rechazamos”.

“Ésta, insistió, es una pedagogía de 
entrega de embajadas a cambios 
de votos, es una pedagogía de 
prostitución de la política exterior… y 
eso, México no lo merece, ni lo merece 
el pueblo de la República Dominicana, 
el digno pueblo dominicano y el digno 
pueblo mexicano”

Para confirmar la prostituida política 
exterior de la Transformación de 4ª 
(léase López Obrador) otro senador 
guinda, conocido como Vocero de 
Morena, César Cravioto, avaló lo dicho 
por su similar Martínez Cázares, pues 
desde la tribuna de San Lázaro, el 
boquiflojo lopezobradorista ofreció 
a los 6 gobernadores de oposición de 
donde habrá elecciones el 5 de junio 
repartirles embajadas “si se portan 
bien” (en el entendido que intervengan 
a favor de Morena en las urnas).

El estúpido Cravioto envió el 
mensaje dado por López Obrador a 
los 6 mandatarios que culminan su 
sexenio, de Quintana Roo (PRD/PAN), 
Hidalgo (PRI), Aguascalientes (PAN), 
Durango (PAN), Tamaulipas (PAN), 
Oaxaca (PRI), con estas palabras 
“compórtense bien, “no metan las 
manos en el proceso electoral” hagan 
bien las cosas y tal vez reciban una 
invitación para que sean embajadores 
en nuestro país y representen bien a 
nuestro país” (sic)…

¿Algo más que agregar? La 
putrefacción de López, Morena, 
T4a es más que evidente. ¿Pruebas 
quieren los chairos?, ¡ahí están! Los 
mexicanos de bien ya tenemos el 
panorama completo.

-----------------------------------
*Colaborador de los Grupos 
Editoriales Digitales elinfluyente.
mx, endirecto.mx, algrano.mx, 
lagacetametropolitana.com.mx, 
entresemana.mx, metropolihoy.com
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“Escena, Arte, Sociedad y Tradiciones”, 
es el nombre de la revista digital que 
presentó la asociación civil Cultura 

Yucatán, para dar a conocer todo lo 
relacionado con el amplio mundo de 
expresiones culturales y lúdicas que 
caracterizan a la sociedad yucateca.

Se trata de una nueva plataforma 
para fortalecer la cultura así como 
la comunicación entre la comunidad 
artística y la difusión hacia el público en 
general.

Este nuevo producto fue presentado en el 
marco de una gala artística que se llevó al 
cabo en el Palacio de la Música – Centro 
Nacional de la Música Mexicana, y en el 
que estuvieron presentes distinguidas 
personalidades del ámbito artístico 
y cultural de Yucatán, encabezados 
por el presidente de Cultura Yucatán, 
Roberto Abraham Mafud; de igual forma 
estuvieron la titular de la Secretaría de 
la Cultura y las Artes (Sedeculta), Loreto 
Villanueva Trujillo; y el director de Cultura 
del Ayuntamiento de Mérida, Irving Berlín 
Villafaña.

La revista “Escena, Arte, Sociedad y 
Tradiciones” viene en formato digital, 
con material dirigido para todo público 
y saldrá mensualmente en el portal 
culturayucatanac.com.mx.

Por su parte, el presidente del Consejo 
Editorial de la revista, Luis Alberto Rivas 
Polanco, indicó que en los 10 años de 
existencia la asociación se ha orientado 
al desarrollo y la promoción y este medio 
fue inspirado a solicitud de un grupo de 
jóvenes, por lo que dijo que se apoyarán 
nuevas propuestas, no sólo de los artistas 
también de organismos y universidades.

Como parte de la magna presentación, 
el Quinteto de Cuerdas de la citada 
asociación, dirigido por Rusell Montañez 
Coronado, tuvo una intervención musical 
con el programa Opus de Roberto 
Abraham y las piezas “Navem, Maris et 
Venti”, “Himno” (dedicado al arcángel San 
Miguel) y Pucciniana.

EL NUEVO PRODUCTO FUE PRESENTADO EN EL MARCO DE 
UNA GALA ARTÍSTICA QUE SE LLEVÓ AL CABO EN EL PALACIO 
DE LA MÚSICA, ESTUVIERON PRESENTES EL PRESIDENTE DE 
CULTURA YUCATÁN, ROBERTO ABRAHAM MAFUD; LA TITULAR 
DE LA SECRETARÍA DE LA CULTURA Y LAS ARTES (SEDECULTA), 
LORETO VILLANUEVA TRUJILLO; Y EL DIRECTOR DE CULTURA DEL 
AYUNTAMIENTO DE MÉRIDA, IRVING BERLÍN VILLAFAÑA, ENTRE 
OTRAS PERSONALIDADES.

LA REVISTA “ESCENA, 
ARTE, SOCIEDAD 
Y TRADICIONES” 
VIENE EN FORMATO 
DIGITAL, SALDRÁ 
MENSUALMENTE 
EN EL PORTAL 
CULTURAYUCATANAC.
COM.MX.

Especial / La Revista 

“Escena, Arte, Sociedad y Tradiciones”, 
la revista digital de Cultura Yucatán A.C.
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